
Ïðîìûøëåííûå âåñòè   6 (219)  íîÿáðü-äåêàáðü 2024 1

  № 6 (219)  Ноябрь-Декабрь 2024 г.  12+  

«РИФ» —
дорога длиною в жизнь

Çàïóùåí çàâîä 
ïî ãëóáîêîé 
ïåðåðàáîòêå 
àìàðàíòà
Репортаж 
с торжественного 
открытия первого 
в России завода   

стр. 3

«Âîðîíåæ-
ñèíòåçêàó÷óê»: 
íà÷àëî 
ñòðîèòåëüñòâà 
öåõà 
êàòàëèçàòîðîâ 
äëÿ ïîëèìåðîâ
Укрепление 
технологического 
суверенитета 
и повышение 
конкурентоспособности 
отечественной продукции   

стр. 4

Íîâûé öåõ 
ïî ïðîèçâîäñòâó 
êîíäèòåðñêèõ 
èçäåëèé
«Агро-Спутник» расширя-
ет производство   

стр. 6

Ïåðñïåêòèâû 
âçàèìîäåéñòâèÿ 
ñ Óçáåêèñòàíîì
Воронежская делегация 
посетила предприятия 
Бухары   

стр. 7

Áîëåå 7 ìëðä 
ðóáëåé âëîæåíî 
â ñòðîèòåëüñòâî 
çàâîäà 
òåïëîèçîëÿöèîííûõ 
ìàòåðèàëîâ
Работа в условиях 
беспрецедентного 
санкционного давления   

стр. 8

Êîìïàíèè 
«Èíòåëêà»: 
ðåàëèçàöèÿ 
ïëàíîâ ðîñòà
Возведение производст-
венно-складского ком-
плекса  

стр.10

Ñ Íîâûì Ãîäîì!
Новогодний 
гороскоп на 2025 год    

стр. 14-15
Cтр. 5

Владимир Леженин — 
ведущий инженер 
АО «Корпорация «РИФ»



Ïðîìûøëåííûå âåñòè  ¹ 6 (219)  íîÿáðü-äåêàáðü 2024 ã.2
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Оборот малых предприятий 
достиг 452,6 млрд рублей

Начисленная зарплата работников малых предприятий 
(МП) Воронежской области составила 55,6 тыс. рублей. Об 
этом сообщила пресс-служба Воронежстата. В ведомстве уточ-
нили, что речь идет о периоде с января по сентябрь 2024 года, 
а общий фонд начисленной заработной платы за девять меся-
цев составил 41 млрд рублей, из которых 38,6 млрд пришлось 
на оплату труда работников списочного состава.

Значительно выше среднего по области уровня были зар-
платы у работников малых предприятий, занятых в области 
информации и связи, — 105,7 тыс. рублей. Высокооплачивае-
мым также был труд сотрудников из сферы по добыче полез-
ных ископаемых — 86,4 тыс. рублей.

Самые низкие зарплаты были отмечены на предприятиях в 
сфере административной деятельности и сопутствующих услуг 
(35,2 тыс. рублей), а также в сферах водоснабжения, водоотве-
дения, организации сбора и утилизации отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений (37,3 тыс. рублей).

По итогам первых 9 месяцев 2023 года совокупный оборот 
воронежских МП достиг 452,6 млрд рублей.

«Глобальные напитки»: 
открытие современного 
производственно-складского комплекса

Компания «Глобальные напитки» готовится к официально-
му открытию современного производственно-складского ком-
плекса в Новоусманском районе в особой экономической зо-
ны «Центр». Об этом, а также об этапах создания на террито-
рии Воронежской области нового крупного предприятия, по-
строенного и оснащенного высокотехнологичным оборудова-
нием в рекордно сжатые сроки, министру экономического раз-
вития Воронежской области Людмиле Запорожцевой расска-
зал генеральный директор ООО «Глобальные напитки» Вла-
димир Кочетов. Рабочая поездка министра состоялась по при-
глашению руководства компании.

Воронежское производство тонизирующих и газированных 
безалкогольных напитков — единственное в составе холдин-
га, созданное с нуля. К освоению предоставленного земельно-
го участка в ОЭЗ инвестор фактически приступил в 2023 году, 
а уже в конце 2024-го с конвейера сошли и были отправлены в 
торговые сети первые партии готовой продукции.

Общий объем инвестиций в это производство превышает 10 
млрд рублей. Предприятие рассчитано на 450 рабочих мест. Его 
мощности позволяют производить более 2 млн единиц продук-
ции в сутки с учетом двухсменного графика работы. 

В ходе состоявшегося рабочего совещания Людмила Запо-
рожцева и руководство компании обсудили проблемы кадро-
вого обеспечения, перспективы выхода производства на проек-
тную мощность, а также планы дальнейшего развития предпри-
ятия, в том числе создание крупного логистического комплекса.

Официальное открытие нового предприятия ООО «Глобаль-
ные напитки» в ОЭЗ промышленно-производственного типа 
«Центр» планируется в I квартале 2025 года.

Компания АГРОЭКО: 
партнерские связи с коллегами из Китая

АГРОЭКО посетили потенциальные партнеры из Китая — 
представители нескольких профильных компаний. Главная 
цель визита — обмен передовым опытом переработки биоот-
ходов и производство костного остатка.

На мясоперерабатывающем предприятии гостей из Китая 
встретили уникальные для России технологичные решения: вер-
тикальная обвалка, высокая автоматизация производства и уро-
вень биобезопасности. Потенциальные партнеры особенно оцени-
ли роботов на линии убоя — их точность, скорость и качество рас-
пила, а также уровень оптимизации программного обеспечения. 

Основной этап экскурсии пришелся на цех термической пе-
реработки. Именно его запуск позволил АГРОЭКО свести к 
минимуму остатки от всех производственных процессов. Кол-
леги из Китая внимательно изучили технологию выпуска про-
дукции, задали уточняющие вопросы и обменялись мнениями 
о будущем переработки.

— С гостями из Китая мы обсудили вопросы повышение глу-
бины переработки сырья в востребованный продукт. Например, 
щетины, которая сейчас фактически не перерабатывается. Одно 
из решений — химический гидролиз. Также обсудили потенци-
альное партнерство в сфере поиска аналогов и запчастей не толь-
ко для цеха термической переработки, но и на линиях мясопере-
работки. Многие решения не уступают по качеству европейским 
и являются более доступными, — рассказал о визите коллег ди-
ректор мясоперерабатывающего предприятия Евгений Кияткин.

В

«Инженер года» — крупнейший ре-
гиональный социальный про-
ект, направленный на выявле-
ние и распространение передо-
вого опыта и достижений луч-
ших инженерных кадров Воро-
нежской области. Победителей 
конкурса торжественно награ-
дили в здании правительства 
Воронежской области 16 де-
кабря.

условиях новых эко-
номических вызовов 
страна особенно остро 

нуждается в квалифицирован-
ных инженерно-технических ка-
драх, способных создавать пере-
довые экспортоориентированные 
продукты. В областном конкур-
се «Инженер года-2024» приня-
ли участие 16 предприятий, ор-
ганизаций, вузов, выдвинувшие 
на конкурс 40 специалистов, 
опубликовано 134 научных ста-
тей, выполнено 145 научных ра-
бот. Среди участников 9 чело-
век — изобретатели, 11 — раци-
онализаторы. Конкурсанты по-
дали и внедрили в производство 
150 проектов и предложений, что 
позволило получить 50,2 млн ру-
блей экономии.

С каждым годом растет коли-
чество талантливых и высокок-
валифицированных специали-
стов, что подтверждает постоян-
но растущий уровень предостав-
ляемых на конкурс работ. И «Ин-
женер года — 2024» в очередной 
раз это продемонстрировал. 

Традиционно соревнователь-
ные испытания проводятся в двух 
версиях: «Профессиональные ин-
женеры» и «Инженерное искус-
ство молодых». У участников 
конкурса была возможность вы-
бора из 25 номинаций конкурса.

Высокий уровень профессио-
нальных достижений и наиболь-
шая конкуренция участников об-
ластного конкурса «Инженер го-
да-2024» отмечена в номинациях, 
соответствующих структуре на-
родного хозяйства Воронежской 

области. Это «Машиностроение 
и металлообработка», «Электро-
ника и приборостроение, элек-
тро- и радиотехника», «Тран-
спорт», «Информатика, инфор-
мационные сети, вычислитель-
ная техника», «Техника военно-
го и специального назначения».

Наивысшие результаты в кон-
курсе показали специалисты: 
ФГБОУ ВО «ВГТУ», АО «Во-
ронежсинтезкаучук», АО «Бор-
химмаш», АО «Концерн «Созве-
здие», АО «ВЗПП-С», ООО «Ал-
мазгеобур», Юго-Восточной же-
лезной дороги —филиала ОАО 
«РЖД». 

Победителям областного кон-
курса, занявших 1 и 2 места, кон-
курсная комиссия рекомендует 
принять участие в 25-м Всерос-
сийском конкурсе «Инженер го-
да», который завершится в Мо-
скве в декабре текущего года. 

Опыт показывает, что участ-
ники, занявшие 2-е места в об-
ластном конкурсе, могут стать 
первыми во Всероссийском кон-
курсе, так как там вдвое боль-
ше номинаций и может оказать-
ся меньше конкуренции в пред-
ставленной номинации.

Ежегодные конкурсы «Инже-
нер года» развивают и стимули-
руют интеллектуальный труд, 
привлекают внимание общест-
венности к проблемам подготов-
ки инженерных кадров, укрепля-
ют имидж и престиж инженер-
ных профессий.

Одновременно с этим меро-
приятием проходило чествова-
ние победителей областного кон-
курса профессионального ма-
стерства «Золотые руки». Тока-
ри, контролеры отдела техниче-
ского контроля, швеи и электрос-
варщики, пройдя отбор на своих 
предприятиях, показали умения 
и навыки, позволяющие их назы-
вать настоящими мастерами в ре-
гиональном состязании.

Помимо того, что конкурс вы-
являет лучших представителей 
рабочих профессий, он еще спо-
собствует укреплению позиций 
квалифицированных рабочих на 
рынке труда и более активному 
привлечению талантливой моло-
дежи в производственную сферу.

Областной конкурс професси-
онального мастерства помогает 
успешно решать задачи повыше-
ния качества подготовки специа-
листов, совершенствования про-
фессиональных умений и навы-
ков, создает благоприятную сре-
ду для развития интеллекта. Пра-
ктически на всех предприятиях 
нашего региона ведется систем-
ная работа по повышению квали-
фикации сотрудников в рамках 
собственных кадровых программ.

Победители конкурса «Золо-
тые руки» удостоены права назы-
ваться лучшими в своей профес-
сии и получили денежные призы 
и дипломы.

Анатолий ФЕДОРОВ 

Будущее за профессионалами
Подведены итоги очередных ежегодных региональных 
конкурсов «Инженер года» и «Золотые руки»
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Воронежская область занимает 
17-е место по качеству жизни 

Подписано соглашение о сотрудничестве между Пра-
вительством Воронежской области и Агентством страте-
гических инициатив.  Подписание состоялось в рамках 
встречи губернатора Александра Гусева и генерального 
директора АСИ Светланой Чупшевой. Документ регла-
ментирует принципы и условия сотрудничества, направ-
ленного на улучшение инвестиционного климата, реше-
ние социальных вопросов и реализацию новых проектов 
и инициатив. Основной акцент сделан на внедрении ини-
циатив для постоянного улучшения качества жизни в Во-
ронежской области.

Стороны будут сотрудничать в рамках различных на-
правлений, включая инициативы Агентства, проекты по 
развитию региональной экономики и социальной сферы, 
установление и укрепление межрегиональных связей, со-
здание комфортной среды проживания, развитие туризма 
и креативной экономики. 

— Воронежская область уже давно и плотно сотруднича-
ет с Агентством стратегических инициатив, за что я крайне 
признателен Светлане Витальевне. Она человек очень де-
ятельный, позитивный, уважаемый в обществе и во власт-
ных кругах. Наше новое соглашение с Агентством должно 
придать Воронежской области дополнительный импульс 
в созидательных делах. Соглашение хорошо проработано 
обеими сторонами, оно системное, разностороннее, охва-
тывает многие важные направления развития. Поэтому мы 
возлагаем на него большие надежды. Будем работать над 
тем, чтобы каждый пункт документа оборачивался реаль-
ной пользой для региона, — подчеркнул Александр Гусев.

Воронежская область активно сотрудничает с Агентством 
стратегических инициатив по ряду программ и проектов, на-
правленных на социально-экономическое развитие регио-
на. В 2023-2024 годах область представила 186 идей на фо-
руме «Сильные идеи для нового времени», а также подала 
92 заявки на конкурс новых российских брендов «Знай на-
ших». В образовательной сфере 10 школ области участвуют 
в международной программе АСИ «Классная страна», орга-
низуя туристическо-образовательные поездки для молоде-
жи. По результатам текущих рейтингов АСИ Воронежская 
область занимает 17-е место по качеству жизни среди реги-
онов и 9-е место по состоянию инвестиционного климата. 

Минеральные удобрения 
для Воронежской области

Обеспечения аграриев региона минеральными удобре-
ниями, предварительные итоги работы «ФосАгро-Регион» 
в Воронежской области в 2024 году, а также планы по раз-
витию компании в ближайшие годы обсуждались на встре-
че губернатора Александра Гусева и генерального директо-
ра компании «ФосАгро-Регион» Андрея Вовка.

Андрей Вовк сообщил, что за истекший период 2024 го-
да региональные структуры сети стали одним из основных 
поставщиков минеральных удобрений для воронежского 
АПК, увеличив поставки почти на треть к аналогичному 
периоду 2023 года, до 170 тыс. тонн. 

— В основе нашей работы в регионе — долгосрочные ка-
питаловложения в развитие, подкрепленные инвестици-
онной привлекательностью Воронежской области. Толь-
ко за последние пять лет мы вложили в развитие двух 
наших центров дистрибуции в Калаче и в Боброве более 
300 млн рублей. Воронежская область — очень перспек-
тивный регион, сегодня мы рассматриваем возможность 
дальнейшего расширения и строительства здесь новых 
логистических активов, планируем инвестировать в раз-
витие нашего третьего логистического центра еще до 200 
млн рублей, — отметил Андрей Вовк.

По его словам, параметры и площадка нового центра ди-
стрибуции пока находятся в стадии проработки.

Александр Гусев одобрил инвестиционные проекты 
компании, отметив, что Воронежская область с ее разви-
той автодорожной сетью является привлекательной для 
размещения логистических центров.

«ФосАгро-Регион» работает в Воронежской области с 
2014 года, напомнил Андрей Вовк. 

В завершение встречи стороны обсудили социальную 
ответственность компании. Структуры «ФосАгро-Реги-
он» оказывают социальную поддержку жителям области. 
Александр Гусев подчеркнул, что существует потребность 
в оказании помощи по ряду направлений — к примеру, в 
поддержке талантливых детей: по этому направлению вы-
деляемые бизнесом средства в таком же объеме софинан-
сируются из регионального бюджета.

Запущен завод 
по глубокой 
переработке амарант
Первый в России завод по глубокой пе-

реработке амаранта открыт в Во-
ронежской области. В церемонии 
открытия приняли участие губер-
натор Александр Гусев, замести-
тель председателя правительства 
области Виктор Логвинов, предсе-
датель совета директоров ООО НПХ 
«АмарантАгро» Олег Шарыкин.

марант называют хлебом 
инков. О его целебных и 
полезных свойствах зна-
ют давно. Теперь, после 

запуска завода, продуктов из этой 
зерновой культуры появится боль-
ше. Хотя и сегодня зерна амаранта 
не являются какой-то экзотикой и 
доступны в продаже, но пригото-
вить из него еду сложно, для это-
го требуется большое терпение. 
В холдинге «АмарантАгро» при-
думали специальные уникальные 
технологии, которые позволяют 
производить продукты функцио-
нального питания на основе ама-
ранта, и они не просто полезные, 
но и вкусные. Именно такие техно-
логии легли в основу нового про-
изводства.

Научно-производственный хол-
динг «АмарантАгро» обеспечивает 
полный производственный цикл от 
поля до готовой продукции. Спе-
циалисты компании на протяже-
нии многих лет исследуют пище-
вые и лечебно-профилактические 
свойства продуктов из амаранта, 
занимаются селекцией, возделы-
ванием и переработкой этой пер-
спективной сельскохозяйственной 
культуры, разработкой и внедрени-
ем технологий получения продук-
тов для функционального питания.

– Глубокая переработка позво-
ляет крупе, в отличие от зерна, 
стать еще более полезной в части 
повышения ее питательности. В ча-
сти пищевых волокон и содержа-
ния сквалена, который также оста-
ется в крупе и является источни-
ком молодости и долголетия, – 
рассказала заместитель директора 
по качеству компании научно-про-
изводственного холдинга Марина 
Ерофеевская.

Масло из семян амаранта ха-
рактеризуется рекордным для ра-
стительных культур содержанием 
сквалена – более 6%. Сквален – 
важнейшее биологически активное 

соединение. Наукой подтвержде-
но: сквален оказывает выражен-
ное иммуномодулирующее дейст-
вие, нормализует уровень холесте-
рина и регулирует обменные про-
цессы, обладает антиоксидантны-
ми свойствами.

Инвестиции НПХ «Амаран-
тАгро» в первую очередь строи-
тельства завода составили 1,525 
млрд рублей. Она будет перераба-
тывать 6 тысяч тонн зерна амаран-
та в год. Создано 149 рабочих мест, 
средняя зарплата составит не ме-
нее 102 тысяч рублей. С вводом в 
апреле 2025 года следующей оче-
реди завода годовой объем пере-
работки увеличится до 12 тысяч 
тонн, а количество рабочих мест 
возрастет до 185.

Весь ассортимент продукции 
вырабатывается из собственно-
го сырья, которое «АмарантАгро» 
выращивает на полях в Волгог-
радской и Кемеровской областях. 
В арсенале компании – семена соб-

ственной селекции, имеющие соот-
ветствующие патенты. Семенной 
фонд производится на полях Во-
ронежской области.

Важно отметить, что НПХ 
«АмарантАгро» реализует про-
грамму импортозамещения. Более 
90% производственного оборудо-
вания и техники на новом заводе 
изготовлено в России, в том числе 
на предприятиях Воронежской об-
ласти в рамках взаимодействия со 
специалистами компании. 

Инвестиционный проект пред-
усматривает поэтапный запуск к 
2030 году 10 производственных ли-
ний мощностью по 18 тысяч тонн 
с общим объемом переработки 180 
тысяч тонн зерна амаранта в год.

Олег Шарыкин отметил, что 
амарант был едой восточных сла-
вян и рос и в Воронежской обла-
сти: ступку с остатками семян ама-
ранта нашли в Костенках.

— Это самый первый в мире за-
вод по глубокой переработки ама-
ранта — других просто нет. Де-
лаем муку, крупу, изготавливаем 
амарантовые батончики, грано-
ла, хлебцы. Сейчас у нас на выхо-
де 7 БАДов на основе амаранта — 
суперпродукты получатся. Корма 
для домашних животных на осно-
ве жмыха амаранта, — сказал Олег 
Шарыкин. 

Губернатор Александр Гусев 
отметил, что власти региона бу-
дут поддерживать проект, пони-
мая значимость продуктов, кото-
рые получаются из амаранта, для 
правильного сбалансированного 
здорового питания. 
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«ВОРОНЕЖСИНТЕЗКАУЧУК»: 
начало строительства цеха 
катализаторов для полимеров
СИБУР приступил к строительству на терри-

тории завода «Воронежсинтезкаучук» 
крупнейшего в России производства 
н-бутиллития. Данные компонент – клю-
чевой катализатор для выпуска термо-
эластопластов и синтетических каучу-
ков.  Планирует завершение строитель-
ный работ в 2026 году. Мощность нового 
объекта составит 350 т в год. В торже-
ственном открытии строительства при-
няли участие губернатор Александр Гу-
сев, исполнительный директор СИБУРа 
Александр Петров и генеральный дирек-
тор воронежского предприятия Вячес-
лав Золототрубов. 

о 2022 года н-бутиллитий заку-
пали в США и Евросоюзе, сей-

час его приобретают через страны Азии. 
Запуск собственного производства позво-
лит снизить риски, связанные со сложно-
стью логистической цепочки и доступно-
стью этого специального компонента в це-
лом как для собственных нужд предприя-
тия, так и для других отраслей: агропро-
мышленного, фармацевтического ком-
плекса, микроэлектроники и др.

Новое производство будет безотход-
ным: побочной продукцией цеха станет 
хлорид лития, применяемый в качестве 
компонента в химической промышлен-
ности. Цех будет работать круглосуточно. 
Планируется смонтировать три параллель-
ных линии синтеза и фильтрации — цикл 
производства одной партии составляет 
24 часа. 

Участникам церемонии направил при-
ветствие заместитель Министра промыш-
ленности и торговли РФ Михаил Юрин:

— Создание новых производств малотон-
нажной химии в России — важный шаг на 
пути к укреплению технологического суве-
ренитета и повышению конкурентоспособ-
ности отечественной продукции на миро-
вом рынке. Создание производства н-бутил-
лития полностью соответствует целям го-
сударства в рамках национального проекта 
«Новые материалы и химия», направлен-
ного на развитие передовых технологий и 
обеспечение устойчивого роста химической 
отрасли. Мы уверены, что это даст новый 
импульс развитию российской промыш-
ленности и откроет новые возможности для 
фармацевтической и других отраслей

— За последние 15 лет на предприятии 
произошли колоссальные изменения. Кар-
динально поменялся портфель продуктов 
в сторону высокотехнологичных, востре-
бованных и экологичных. Я внимательно 
слежу за победами, достижениями, несмо-
тря на то что редко бываю на заводе. Раду-
юсь, потому что люди, которые здесь ра-
ботают, получают удовлетворение от сво-
ей работы в материальном плане и эмо-
циональном, потому что завод развива-
ется. Производство н-бутиллития – важ-
ный шаг, потому что непростая междуна-
родная ситуация может по-разному раз-
виваться. И обеспечить свою технологи-
ческую независимость очень важно, – от-
метил Александр Гусев.

Н-бутиллитий используется при из-
готовлении синтетических каучуков и 
СБС-полимеров (стирол-бутадиен-сти-
роловых), обладающих «большей стой-
костью к истиранию, гибкостью, способ-
ностью к восстановлению после деформа-
ции». В России вещество ранее не произво-
дилось, а собственную технологию его вы-
пуска СИБУР разработал путем воспро-

изведения и оптимизации уже известной 
технологии и апробировал на предприя-
тиях в Воронеже и Нижнекамске в декаб-
ре 2022 года.

– Именно в Воронеже почти 35 лет на-
зад появилось первое в России произ-
водство термоэластопластов: за это вре-
мя предприятие выпустило более 1,3 млн 
тонн полимеров этого типа. «Воронежсин-
тезкаучук» — важнейшее звено в промыш-
ленной цепочке страны, является сырье-
вым донором для многих отечественных 
производителей продукции, которая дела-
ет жизнь людей безопасной и комфортной. 
И для нас большая честь и большая ответ-
ственность дать старт первому производ-
ству н-бутиллития в стране, – подчеркнул 
генеральный директор «Воронежсинтезка-
учука» Вячеслав Золототрубов.

– Реализуя данный проект, предпри-
ятие ставит две задачи. Одна – сырьевое 
обеспечение и безопасность самого про-
изводства. Без н-бутиллития практиче-
ски невозможно производить 250 наших 
продуктов, которые создаются не только 
для российского, но и для мирового рынка. 

Вторая задача – это определенная инвести-
ция и тренировка нашей команды разра-
ботчиков-технологов. Химия – вещь слож-
ная, и для того, чтобы пройти путь из про-
бирки в лаборатории до промышленного 
производства, нужно построить несколь-
ко «пилотов», пройти путь масштабиро-
вания. Переход на стадию строительства 
на примере н-бутиллития – это, по сути, 
первый, но очень важный практический 
шаг для этой команды. Результаты, кото-
рые показывает строящееся производст-
во, для нас беспрецедентны, потому что по 
многим показателям они превосходят ми-
ровые аналоги. Расходные нормы ниже, ап-
паратное оформление более эффективное, 
меньше установок, меньше затрат, – сказал 
член правления и исполнительный дирек-
тор СИБУРа Александр Петров.

Гости посетили научно-исследователь-
ский центр, который специализируется на 
разработке новых марок каучуков и СБС-
термоэластопластов, осмотрели установ-
ку ДК-3 для охлаждения и очистки сырья 
на производстве. 
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«РИФ» — дорога 
длиною в жизнь

Научно-производственное объедине-
ние «РИФ» не перестает нас 
удивлять. Каждая наша встре-
ча сопровождается определен-
ными откровениями, которые 
сродни ощущениям, чего-то 
нереального, как будто ты по-
падаешь в завтра, настолько 
здесь все технологично. При-
мер развития завода во мно-
гом показателен. Экономиче-
ские трудности на протяжении 
многих лет закалили предпри-
ятие. Здесь научились рассчи-
тывать только на себя, сделав 
производство многопрофиль-
ным с хорошим научным фун-
даментом, который создают 
конструкторские бюро по пер-
спективным научно—приклад-
ным направлениям, и с совре-
менной высокотехнологичной 
производственной базой, пос-
тоянно обновляющейся. Эта 
самодостаточность позволяет 
предприятию более уверенно 
чувствовать себя в море ры-
ночных отношений.

« К о р п о р а ц и я 
НПО «РИФ» 
было создано на 

базе опытного завода микроэлек-
троники и в прошлом году отме-
тило свое 35-летие. Сегодня здесь 
трудится 2700 человек, которые 
являются основой предприятия. 
Именно такое отношение на заво-
де к трудовому коллективу. 

Герой предновогоднего номера 
«Промышленных вестей» — веду-
щий инженер Владимир Федоро-
вич Леженин — на заводе с пер-
вых дней существования предпри-
ятия. Его судьба — это судьба влю-
бленного в дело и преданного сво-
ему предприятию человека, кото-
рый знает цену слову, поступку и 
тому, как работать в команде, осо-
бенно когда тяжело. Он человек 
труда, хотя столь высокопарно не 
изъясняется, а просто изо дня в 
день переступает порог заводской 
проходной и напряженно трудит-
ся вот уже 55 лет, 37 из которых на 
родном для него «РИФе».

Мы идем по производству и 
чувствуется, как горд Владимир 
Федорович свои заводом, как его 
радуют перемены. Он постоянно 
на этом заостряет внимание, ви-
дит малейшие детали и тепло от-
зывается о сотрудниках, встреча-
ющихся нам на пути.

— Понимаете, для меня здесь 
все родное. Я на завод пришел пе-
реводом из НИИ связи (сегодня 
Концерн «Созвездие»), — расска-
зывает Владимир Федорович. — 
И меня сразу увлекло новое про-
изводства. Сначала я был масте-
ром, через два года возглавил цех. 
И все эти годы я шел рука об ру-
ку с руководителем завода Алек-
сандром Сергеевичем Ивановым. 
Удивительный человек. Благода-
ря ему наш завод жив и успеш-
но развивается. Я человек его ко-
манды. Горд этим и благодарен 
ему, что была и есть возможность 
трудиться под его началом. 

Сегодня продукция предприя-
тия пользуется большим спросом. 
И можно, как говорится, почивать 
на лаврах, но на заводе традици-
онные направления деятельнос-
ти делают более высокотехноло-
гичными, в них появляются сов-

ременные ответвления, и разра-
батывают новые виды изделий, 
которые уже вышли на серийное 
производство и стали самостоя-
тельными подразделениями.

— Что существенно отлича-
ет сегодняшнее производство? — 
подчеркивает герой номера. — Это 
новомодное понятие — импорта-
замещение. Конечно, делается оно 
не от хорошей жизни. Вынужде-
но. Но введение санкций помогло 
нам развивать собственную про-
мышленность. Тяжело. Да. Но это 
хорошо. Мы вот, например, доби-
лись того, что в выпускаемой на-

ми сельскохозяйственной техни-
ке — это наше новое направление 
— применяются только отечест-
венные комплектующие. В насто-
ящее время нами активно разви-
вается и традиционная железно-
дорожная тематика. Я не так дав-
но вернулся из командировки в 
Екатеринбург, был на Уралва-
гонзаводе. Предприятие плани-
рует существенно нарастить соб-
ственное производство, и для нас 
есть серьезные перспективы для 
совместной работы. Хорошо пом-
ню, как в свое время нами была 
разработана литая кабина маши-

ниста. Со всей страны тогда на 
завод съехались руководители 
железнодорожной отрасли, что-
бы увидеть это своими глазами. 
Надеюсь и в нынешних условиях 
наши конструкторы и технологи 
не подведут. Они могут разрабо-
тать и создать прорывные реше-
ния. Если все срастется, запустим 
в серию на Острогожском заводе.

Сельскохозяйственным на-
правлением предприятие стало 
заниматься не так давно. В ос-
нове его лежит изготовление ин-
новационных опрыскивателей. 
После изучения специалистами 

«РИФа» рынка сельхозтехники, 
именно эта ниша оказалась пра-
ктически пустой и не располага-
ла изобилием предложений сов-
ременных многофункциональ-
ных образцов. Сегодня завод вы-
пускает оборудование нескольких 
модификаций, которое очень хо-
рошо зарекомендовало себя у по-
требителей. А в скором времени 
в работе опрыскивателей будет 
использован искусственный ин-
теллект. Над этим сейчас трудят-
ся инженеры завода. Еще одной 
разработкой данного направле-
ния является трицикл, который 
проходит испытания и готовится 
к сертификации. К тому же на за-
воде освоили литье по выплавля-
емым моделям, что применимо в 
изготовлении двигателей для три-
циклов, и делает его производст-
во более выгодным.

— Мне иногда кажется, что 
для наших сотрудников нет не-
возможных задач. Взять хотя бы 
опрыскиватель. Ведь это же ми-
ни космический корабль. Все в 
нем продумано и технологично. 
Но уверен будет еще лучше. И 
так во всем. У нас трудятся очень 
ответственные, творческие и уме-
лые люди, — продолжает Влади-
мир Федорович.

И все же нам интересно, наш 
герой столько лет на одном пред-
приятии, неужели никогда не воз-
никало желания уйти, откуда та-
кая преданность.

— Из детства, — отвечает Вла-
димир Федорович. — Отец про-
шел всю войну, ранен ни разу не 
был. Но здоровье все же не подо-
рвал. Когда он умер, у мамы нас 
осталось трое. Три сына в возрасте 
трех, шести и девяти лет. Жили 
трудно. Она поднимала нас одна. 
И всю жизнь работала на «Элек-
тросигнале». Впрочем, и я свою 
трудовую деятельность начал там 
же. А на ваш вопрос, я отвечу так. 
Был в моей жизни эпизод, когда 
мне пришлось по производствен-
ной необходимости помогать кол-
легам с другого производства. Там, 
посмотрев на мою работу, предло-
жили остаться у них. И квартиру 
лучше обещали, и зарплату выше. 
Не согласился. На «РИФе» мое 
сердце. Здесь и брат трудится, и 
внук собирается на днях прийти, 
отслужив в десантных войсках. 
Таких заводов как наш поищи — 
не найдешь. Он один. Здесь ценят 
людей. Хочешь расти по карьере 
— все условия, хочешь учиться — 
только приветствуется. Зарплаты 
высокие, условия труда отличные. 
Работа интересная

В канун Нового года хочу всем 
пожелать здоровья и долгождан-
ного мира! Своему родному пред-
приятию — процветания! И пусть 
в жизни каждого будет дело, ко-
торому хочется посвятить всю 
жизнь, и завод, который станет 
вторым домом!

Ирина ПОЛУЭКТОВА 

АО
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Компания «Агро-Спутник в середи-
не ноября в Богучаре Воронеж-
ской области запустила цех по 
производству кондитерских из-
делий. В церемонии открытия 
принял участие заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Виктор 
Логвинов. 

овый цех позволит ком-
пании, занимающей од-

ну из лидирующих позиций на 
российском рынке снеков, увели-
чить объем производства козина-
ков более чем вдвое. Если раньше 
на предприятии производили 150 
тонн продукции в месяц, то теперь 
смогут выпускать 350 тонн. Также 
в ближайшее время на новых мощ-
ностях планируют начать произ-
водство халвы. Благодаря проек-
ту создано 50 новых рабочих мест.

— Необходимость открытия 
нового цеха продиктована ростом 
спроса на нашу продукцию. Объ-
ем инвестиций в новое производ-
ство составил около 300 млн ру-
блей: закуплены жарочные печи и 
фасовочные аппараты, установле-
ны новые линии раскатки, — рас-
сказал основатель «Агро-Спутни-
ка», депутат Воронежской област-
ной Думы Александр Пешиков.

— Для Богучара «Агро-Спут-
ник» – основной налогоплатель-
щик и градообразующее предпри-
ятие, на котором трудится около 
600 человек. Вклад этой компании 
в социальную сферу района очень 
весом. В масштабах области она 
также играет важную роль. Доля 
присутствия воронежских пред-
приятий на общероссийском рын-
ке растет, и это заслуга в том числе 
и «Агро-Спутника», — подчеркнул 
Виктор Логвинов.           

В Богучаре 
открылся новый 
кондитерский цех Н

Соглашение о сотрудничестве между Прави-
тельством Воронежской области и Фон-
дом развития производственных систем 
и промышленного туризма (ГК «Роса-
том») было подписано 4 декабря. Оно 
предусматривает взаимодействие при 
реализации проекта «Кузница эффек-
тивных кадров». 

ечь идет о профориентацион-
ном проекте для молодежи с 
акцентом на обучение бережли-

вым технологиям. Проект состоит из трех 
этапов. Первый — «Они смогли»: моло-
дежь изучает историю трудового подвига 
коллективов предприятий во времена Ве-
ликой Отечественной войны. Второй этап 
— «Мы можем» — посвящен развитию бе-
режливого производства в настоящее вре-
мя: в его рамках проводятся профориен-
тационные туры на предприятия. Третий 
этап — «Ты сможешь» — предусматрива-
ет взаимодействие школ, вузов и предпри-
ятий для помощи школьникам в осознан-
ном выборе профессии. Целевая аудито-
рия проекта — школьники 8-11 классов, 
студенты ссузов и вузов. 

— Хочу поблагодарить вас и все руко-
водство компании «Росатом» за то внима-
ние, которое вы уделяете кадровой поли-
тике и продвижению бережливых техно-
логий. Мы в своей работе также исполь-
зуем бережливые технологии. Понима-
ем, что прививать это нужно, начиная со 
школьной скамьи. Мы уже многое умеем в 
этом направлении, поэтому будем вашими 
надежными партнерами, — отметил Алек-
сандр Гусев.

В рамках соглашения планируется 
сформировать перечень заинтересован-

ных в реализации проекта организаций 
и предприятий, а также образовательных 
учреждений. Будет изучаться передовой 
опыт других субъектов. Для школьников 
и студентов проведут экскурсии на пред-
приятия. Предусматривается и проведе-
ние конкурсных мероприятий, направлен-
ных на внедрение бережливых проектов.

— В феврале мы обсудили намерения, 
в мае уточнили детали, и работа пошла. 
Представители Воронежской области 
приезжали на Форум городов трудовой 
доблести, на «Кузницу эффективных ка-
дров». Нынешнее соглашение — это не на-
чало нашей работы, а ее осмысление и пе-
реход на следующий этап. Регион уже ве-
дет работу по продвижению бережливых 
технологий и развитию кадрового потен-
циала; мы лишь аккумулируем федераль-
ный опыт и будем помогать сохранять ка-
дры внутри субъекта. В рамках проекта 
планируется внедрение новых образова-
тельных программ, мастер-классов и тре-
нингов по бережливым технологиям для 
школьников, которые помогут им обре-
сти необходимые навыки и знания. Уве-
рен, что с теми амбициями, которые есть у 
Воронежской области, у нас все получит-
ся, - рассказал директор Фонда развития 
производственных систем и промышлен-
ного туризма Тимур Сираев.

В завершение встречи стороны обсуди-
ли перспективы промышленного туриз-
ма в Воронежской области — в частности, 
интеграции региональных предприятий в 
перспективные региональные и федераль-
ные туристические маршруты, а также ра-
боту по исследованию деятельности мест-
ных предприятий в годы Великой Отече-
ственной войны. 

В Воронеже на улице Кирова открыли совре-
менный phygital-офис Альфа-Банка. Он 
в регионе уже 14. 

церемонии открытия приня-
ли участие губернатор Алек-
сандр Гусев, первый замести-

тель Председателя Правительства Воро-
нежской области Данил Кустов и управ-
ляющий Альфа-Банком по Воронежской 
области Евгений Борисов. 

В обновленном пространстве офиса 
нет привычных рабочих мест сотрудни-
ков за стойкой, громоздких компьюте-
ров с принтерами, проводов и даже элек-
тронной очереди. Клиентов, которые сда-
ли биометрию, здесь узнают в лицо с по-
мощью технологии Face ID. Разместиться 
и дождаться специалиста можно там, где 
удобно, – сотрудник подходит сам. Это не 
только банк, но и пространство для биз-
нес-встреч и мероприятий. Пространст-
во напоминает коворкинг или кафе со сво-

бодной планировкой и удобной мебелью. 
В офисе есть все для того, чтобы быстро 
решить любой финансовый вопрос. 

На церемонии открытия Александр Гу-
сев обратил внимание на многолетнее вза-
имовыгодное сотрудничество Правитель-
ства региона с банком. 

— Мы активно взаимодействуем с Аль-
фа-Банком, в рамках исполнения концес-
сионных соглашений реализуется доста-
точно много больших финансово ёмких 
проектов, которые банк поддерживает. 
Мы всегда находим правильные форма-
ты, которые позволяют получить финан-
совые преимущества в наших взаимоотно-
шениях. Но и самое главное, что это дол-
госрочное сотрудничество, — сказал Гу-
бернатор.

— Современный и классный фиджи-
тал-офис – это высокий сервис банков-
ского обслуживания, который будет по 
достоинству оценен воронежцами, — от-
метил Евгений Борисов. 

Кузница эффективных 
кадров заработает 
в регионе

АЛЬФА-БАНК: 
открытие современного 
фиджитал-офиса

В
Р



Ïðîìûøëåííûå âåñòè   6 (219)  íîÿáðü-äåêàáðü 2024 7

Делегация Воронежской области не-
сколько ноябрьский дней работала 
в Бухарской области Республики Уз-
бекистан. Ее представители посети-
ли ряд предприятий, перспективных 
для дальнейшего взаимодействия. 
Они познакомилась с предприяти-
ем по переработке молока, с про-
изводством овощей закрытого грун-
та, сборкой бытовой техники, посе-
тили текстильную фабрику, произ-
водящую джинсовую ткань и изде-
лия из нее.

збекистан является од-
ним из основных торго-

вых партнеров Воронежской об-
ласти, особенно в АПК.  Страна 
стабильно входит в пятерку круп-
нейших импортеров аграрной про-
дукции. В 2023 году воронежский 
АПК экспортировал в Узбекистан 
продукцию на сумму более 35 мил-
лионов долларов. Значительная 
часть из этого пришлась на под-
солнечное масло и сахар. По ито-
гам 10 месяцев 2024 года экспорт 
продукции АПК Воронежской об-
ласти в республику уже составил 
41,7 млн долларов США, что в 1,4 
раза выше аналогичного периода 
прошлого года. 

Ключевые воронежские пред-
приятия заинтересованы в сохра-
нении и наращивании объемов 
экспорта сахара и сахара-сырца, 
подсолнечного масла, хлебопе-
карных дрожжей, молочных кон-
сервов (сгущенное молоко). Так-
же заинтересованы в сотрудниче-
стве с Бухарской областью произ-
водители гречневой крупы, овощ-
ных консервов, молочной продук-
ции, грибов, мяса курицы, нетелей. 

Воронежская компания «Фос-
форель» уже получила аккредита-
цию на ввоз продукции в Узбекис-
тан и отгрузила две партии. Давы-
довский овощесушильный завод 
готов не только экспортировать 
продукцию, но и импортировать 
сырье для своего производства. А 
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт комбикор-
мовой промышленности (ВНИ-
ИКП) готов участвовать в проек-
те строительства комбикормово-
го завода производительностью 5 
тонн в час на территории действу-
ющего хлебоприемного предпри-
ятия в Бухаре, обсуждение кото-
рого велось еще в 2019 году при 
участии государственной компа-
нии «УзДонМахсулот» (куриру-
ет в республике все комбикормо-
вые, мукомольные и хлебоприем-

ные предприятия). ВНИИКП го-
тов осуществить проектирование 
и производство части оборудова-
ния, строительство зданий и со-
оружений, поставку собственно-
го или стороннего оборудования, 
шеф-монтаж и сервисное обслу-
живание нового комбикормового 
завода.

Также воронежские представи-
тели побывали в компании «Тиб-
техника», которая производит ко-
ронарные стенты и другие изделия, 
необходимые для современной ма-
лоинвазивной кардиохирургии.

— Предприятия Бухарской об-
ласти работают в наиболее пер-
спективных для нашего взаимо-
действия отраслях. Объединя-
ет все эти предприятия высокий 
уровень автоматизации, в каких 
бы сферах они ни работали, – от-
метил губернатор Александр Гусев.

— Предприятия Бухарской об-
ласти работают в наиболее пер-
спективных для нашего взаимо-
действия отраслях. Объединя-
ет все эти предприятия высокий 
уровень автоматизации, в каких 

бы сферах они ни работали, – от-
метил губернатор Александр Гусев.

Как отметил глава региона, по 
итогам визита ожидается расши-
рение торговых и промышленных 
взаимосвязей, оживление тури-
стического обмена между Воро-
нежской и Бухарской областя-
ми. Воронежская делегация уже 
представила коллегам экономи-
ческий потенциал Воронежской 
области с акцентом на возможное 
сотрудничество в промышленно-
сти, АПК и научно-образователь-
ной сфере.

Напомним, что за послед-
ние пять лет было организовано 
участие 28 воронежских экспор-
тно ориентированных компаний 
в девяти международных выста-
вочно-ярмарочных мероприяти-
ях на территории Узбекистана. 
Шесть компаний приняли учас-
тие в бизнес-миссии в республи-
ку, 11 предприятий заключили эк-
спортные контракты на поставку 
продукции на общую сумму более 
15 млн долларов.



У

Перспективы взаимодействия 
с Узбекистаном

  ИНФОРМАЦИЯ  

Воронежские инженеры 
разработали базовые станции 
нового поколения для DMR сетей

Концерн «Созвездие» завершил разработку базовых 
станций стандарта DMR (Digital Mobile Radio) уровня Tier 
III для создания распределенных цифровых сетей связи раз-
ного масштаба. Аппаратура обеспечивает устойчивую к по-
мехам профессиональную радиосвязь и имеет функцию за-
щиты переговоров от прямого прослушивания.

Новые базовые станции позволяют использовать до 
12 каналов связи с выделенным каналом управления. Это зна-
чительно повышает абонентскую емкость системы, ее надеж-
ность, а также увеличивает зону покрытия по сравнению с ап-
паратурой предыдущего поколения. В оборудовании приме-
няется режим транкинга – автоматического выбора свободно-
го канала при установлении вызова. Для повышения помехо-
устойчивости связи при замираниях сигнала в оборудовании 
реализована возможность разнесенного приема.

Аппаратура способна синхронизироваться от навига-
ционных сигналов, самостоятельно диагностировать не-
исправности и автоматически корректировать режим ра-
боты. Оборудование совместимо со всеми существующи-
ми отечественными и зарубежными гражданскими систе-
мами профессиональной мобильной радиосвязи стандар-
та DMR. На сегодняшний день разработаны две модифи-
кации базовых станций DMR уровня Tier III для диапазо-
нов частот 146-174 МГц и 401-486 МГц.

Для управления сетью связи специалистами концерна со-
здан программный диспетчерский комплекс «Созвездие ДМР». 
Решение позволяет вести реестр пользователей, разграничи-
вать уровни их доступа к элементам и возможностям радиосети, 
устанавливать индивидуальные и групповые вызовы между мо-
бильной станцией и диспетчером, отправлять текстовые сооб-
щения, а также отслеживать перемещение абонентов в режиме 
реального времени. Диспетчерский комплекс поддерживает ак-
туальные версии операционных систем Windows и Astra Linux. 

— «Концерн «Созвездие» сформировал линейку DMR 
оборудования, включающую переносные и автомобильные 
радиостанции, базовые станции, ретранслятор, а также про-
граммное решение для управления сетью. Сегодня наша ап-
паратура принята на снабжение крупнейшими предприяти-
ями топливно-энергетического и электросетевого комплекса 
страны, а также МЧС России и Росгвардией», – заявил ис-
полнительный директор «Созвездия» Борис Мовтян.

Все DMR устройства обладают повышенной помехоза-
щищенностью, устойчивы к воздействию внешних факто-
ров – вибрациям, ударам, экстремальным температурам и 
попаданию влаги. 

Воронежская кондитерская 
фабрика увеличила прибыль в 13 раз

Чистая прибыль «Воронежской кондитерской фабрики» 
за девять месяцев составила 261,3 млн рублей, что превыша-
ет показатель аналогичного периода 2023 года почти в 13 раз 
- 20,4 млн рублей. Выручка компании в 3,7 млрд рублей уве-
личилась на 17,2% по сравнению с 3,1 млрд годом ранее. Та-
кие данные содержатся в финансовой отчетности компании. 
Себестоимость продукции также возросла на 8,9%, вместо 2,8 
млрд теперь она достигла 3,1 млрд рублей. Прибыль от продаж 
увеличилась в 6,9 раза — с 44,1 до 305,9 млн рублей.

Дебиторская задолженность ВКФ - 1,2 млрд рублей, а к 
концу третьего квартала 2024 года она увеличилась на 11,3%, 
достигнув 1,35 млрд рублей. Кредиторская задолженность 
также немного выросла — на 4,3%, с 1,1 до 1,14 млрд рублей.

Напомним, в этом году «Воронежская кондитерская фа-
брика» отметила свой 90-летний юбилей: 25 тыс. тонн про-
дукции в год, более 120 наименований, сладости фабрики 
поставляются за рубеж в десятки стран. 

Сотрудничество 
с волгоградским предприятием

Руководители предприятий, входящих в кластер произ-
водителей нефтегазового оборудования Воронежской об-
ласти, посетили компанию «Лукойл Волгограднефтепере-
работка» с целью установления сотрудничества и реали-
зации совместных проектов. Волгоградское предприятие 
является одним из крупнейших нефтеперерабатывающих 
предприятий топливно-масляного профиля.

Формат бизнес-миссии: знакомство с нефтеперерабаты-
вающим заводом и его потребностями, а так же презента-
ция предприятий Кластера.

— Участие в такого рода бизнес-миссиях для нашей ком-
пании предоставляет возможность посетить предприятия 
потенциальных партнеров, расширить рынок сбыта, прове-
сти обмен опытом, - отметили в «ЗНИГО».
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24 декабря состоялось открытие комбината тепло-
изоляционных материалов. Высокотехноло-
гичное производство развернули на террито-
рии особой экономической зоны промышлен-
но-производственного типа «Центр». Комби-
нат способен поставлять в год около 60 тыс. т 
минераловатных теплоизоляционных матери-
алов на основе экологически чистого базаль-
тового волокна с учетом высокоэффективных 
технологий и оборудования. Объем инвести-
ций в проект превысил 7 млрд рублей. Бла-
годаря новому производству удалось создать 
около 100 рабочих мест.

— Выражаю благодарность всей команде: ин-
весторам, строителям и тем, кто будет занимать-
ся эксплуатацией данного предприятия. Мне ка-
жется, что на таком современном производстве 
люди должны получать удовольствие от рабо-
ты. Я каждому из вас желаю, чтобы со временем 
вы стали лауреатами премии «Россия» в обла-
сти науки, техники и, может быть, в других на-
правлениях. Знаменательно, что открытие за-
вода мы проводим в канун Нового года. Я хочу 
пожелать всему коллективу комбината не толь-
ко трудовых успехов и позитивного настроя, но 
и побед, которые мы с вами все ждем в 2025 го-
ду, – отметил Александр Гусев на торжествен-
ной церемонии открытия.

Генеральный директор ООО «Воронежский 
комбинат теплоизоляционных материалов» 
Олег Изотов сказал, что новое предприятие уда-
лось построить и запустить в условиях беспре-
цедентного санкционного давления.

После торжественного запуска предприятия 
генеральный директор провел для гостей экскур-
сию по производству.

Предприятие оснащено инновационным обо-
рудованием, спроектировано с использовани-
ем передовых технологий. Это позволяет сде-
лать производство максимально эффектив-
ным, минимизировать отходы и повысить ка-
чество выпускаемой продукции. Комбинат спо-
собен выпускать весь спектр теплоизоляцион-
ных изделий – от самой тонкой и легкой до тя-
желых промышленных утеплителей. Выпуска-
емую продукцию можно использовать как при 
строительстве индивидуальных жилых домов, 
так и для утепления индустриальных объектов.

Анатолий ФЕДОРОВ  

Воронежская область всегда под-
держивала одаренных де-
тей. Но последние десять 
лет эта работа носит си-
стемный характер. Теперь 
помощь в развитии моло-
дых талантов помимо пра-
вительства региона оказы-
вает Рождественский фонд 
и образовательный центр 
«Орион». 22 декабря про-
шел Х Форум одаренных 
детей Воронежской обла-
сти. К участию в Форуме бы-
ли приглашены обучающие-
ся образовательных органи-
заций Воронежской области, 
которые показали высокие 
результаты в спорте, искус-
стве и науке, их наставники, 
а также победители и призе-
ры конкурса «Большая пе-
ремена». Им вручили грамо-
ты и денежные премии. На-
градили и их наставников.  

обрание воронежских 
вундеркиндов прошло 
торжественно и празд-

нично. Помимо поздравлений, 
вручения дипломов и памятных 

подарков организаторы подго-
товили много интересного. На-
пример, мастер-классы, такие 
как «Химические метаморфо-
зы», «Секретные стороны на-
ших интересов», «Я – артист» и 
др. Также прошли развлекатель-
ные игры и флешмобы.

– У нас сегодня происхо-
дит традиционное событие, ко-
торое мы уже отмечаем, навер-
ное, более десятка лет, это «Фо-
рум одарённых детей Воронеж-
ской области», который прохо-
дит, прежде всего, по инициати-
ве правительства Воронежской 
области, при поддержке Рожде-
ственского благотворительного 
фонда и здесь мы будем чество-
вать, будем говорить спасибо 
тем детям, которые завоевали 
лучшие места, призовые места 
на областных, всероссийских, 
международных соревнованиях 
в сфере спорта, культуры и об-
разования, - сказал на открытии 
мероприятия заместитель пред-
седателя правительства Воро-

нежской области Олег Мосолов.
Также одаренным детям были 

вручены призовые деньги. Мате-
риальное поощрение, по мнению 
организаторов, нужно не только 

для мотивации, но и для обновле-
ния технической базы: для при-
обретения всего того, что нужно 
для улучшения собственных ре-
зультатов в научных олимпиа-

дах, спортивных соревнованиях 
и культурных проектах.

— Мы стали призерами мо-
ниторинга эффективности дея-
тельности руководителей орга-
низаций дополнительного обра-
зования. «Реальная школа» заня-
ла второе место среди всех цен-
тров дополнительного образова-
ния области и первое – в Воро-
неже! Это очень почетная и весо-
мая награда, которой мы удосто-
ены второй год подряд. — расска-
зала руководитель центра допол-
нительного образования Светла-
на Александровна Руденко и до-
бавила, — это итог кропотливой 
работы талантливого и опытного 
коллектива «Реальной школы»!

— Я призер конкурса «Боль-
шая» перемена». Принимала в 
нем участие дважды, и дважды 
была награждена путевкой в Ар-
тек. На форуме я впервые. Очень 
все нравится. Здесь собрались ин-
тересные ребята и их наставни-
ки. Кругом царит праздничная ат-
мосфера, — поделилась впечат-
лениями ученица россошанско-
го лицея №4 Евгения Зинченко.

Ирина ПОЛУЭКТОВА  

Комбинат теплоизоляционных 
материалов запущен 
в эксплуатацию

Форум одаренных детей

C
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Победителями Всероссийского конкур-
са «100 лучших товаров Рос-
сии» стали 57 товаров и услуг 
предприятий Воронежской об-
ласти. Участие в федеральном 
этапе конкурса приняли 39 ком-
паний региона. Во Всероссий-
ский день качества в Прави-
тельстве Воронежской обла-
сти состоялась торжествен-
ная церемония награждения. 
Дипломы победителям вру-
чил министр промышленности 
и транспорта Воронежской об-
ласти Сергей Хлызов.

уководитель ведомства на-
помнил, что конкурс про-

водился в два этапа – региональ-
ный и федеральный. В региональ-
ном этапе в 2024 году заявлено 66 
видов продукции от 44 предприя-
тий области. Некоторые компании 
участвовали в конкурсе впервые, 
что свидетельствует о высокой за-
интересованности региональных 
предприятий в повышении кон-
курентоспособности выпускаемой 
продукции и оказываемых услуг. 
Дипломанты 1-й степени по ито-
гам регионального конкурса, это 39 
компаний, выступили на федераль-
ном уровне. Лучших традиционно 
выбирали по шести номинациям. 

— Для Воронежской области 
конкурс «100 лучших товаров Рос-
сии» стал доброй традицией, на ко-
тором предприятия и организации 
демонстрируют свои достижения, 
а потребитель имеет возможность 
лучше ориентироваться в много-
образии воронежских товаров и 
услуг, гордиться тем, что произво-
дится на Воронежской земле. Кон-
курс способствует укреплению по-

зиций Воронежской области как на 
отечественном рынке товаропроиз-
водителей, так и за рубежом, под-
нимая имидж и статус региона, —
отметил Сергей Хлызов, зачиты-
вая приветственный адрес заме-
стителя председателя правитель-
ства Воронежской области Артема 
Верховцева.

Лауреаты конкурса получат 
право на использование золото-
го логотипа «100 лучших товаров 
России» на своей продукции и в 
документации на услуги, представ-
ленных на конкурс, в течение двух 
лет. Также они могут размещать зо-
лотой знак конкурса на сайте ком-
пании и во всех POS-материалах.

В 2024 году решением Сове-
та организаторов Программы зва-
ние Лауреатов конкурса «100 луч-
ших товаров России» присужде-
но 18 видам продукции и услуг. 30 
предприятий стали дипломантами 
конкурса, что дает им право на ис-
пользование серебряного логотипа 
программы. Они смогут маркиро-
вать продукцию, представленную 
на конкурс, а также документацию 
и презентационные материалы так-
же в течение двух лет.

Продукция и услуги трех реги-
ональных предприятий получили 
наивысшие рейтинговые оценки в 
своих номинациях и вошли в золо-
тую сотню. Соответствующие ди-
пломы «Золотая сотня» были вру-
чены АО «ВЕРОФАРМ» филиал в 
г. Воронеже, АО «Минудобрения», 

Юго-Восточному центру метроло-
гии филиала ОАО «РЖД».

Также за достижение высоких 
результатов в улучшении качества 
отечественной продукции и услуг, 
в повышении их конкурентоспо-
собности решением Региональной 
комиссии по качеству Почетными 
Знаками «За достижения в обла-
сти качества» награжден главный 
инженер ООО «ЭФКО Косметик» 
Евгений Щепко.

Кроме того, в целях поощрения 
работников предприятий и органи-
заций-конкурсантов – Лауреатам 
и Дипломантам конкурса вместе с 
дипломами вручены 39 почетных 
знаков «Отличник качества», ко-
торыми должны быть награждены 
лучшие работники в торжествен-
ной обстановке на общих собрани-
ях коллективов.

Предприятия-победители фе-
дерального этапа конкурса «100 
лучших товаров России» полу-
чают возможность участвовать в 
программе «Сделано в России», а 
также принять участие в конкур-
се «Экспортер года» Российско-
го экспортного центра. Лауреа-
ты конкурса также рекомендуют-
ся для участия в конкурсе Премия 
Правительства Российской Феде-
рации в области качества, которая 
является Высшей наградой в обла-
сти делового совершенства и каче-
ства процессов организации.

Анатолий ФЕДОРОВ  

Всего на конкурс в 2024 году пода-
но 65 работ, из них 51 проект 
подготовлен ведущими уче-
ными и 14 работ выполнены 
молодыми учеными высшего 
образования, научных орга-
низаций и учреждений допол-
нительного профессиональ-
ного образования. Больше 
всего заявок на конкурс по-
ступило от Воронежского тех-
нического университета — 
13 проектов.

— Наука постоянно привле-
кает к себе внимание. И важно, 
чтобы ее достижения были по 
достоинству оценены. Результа-
ты, которые показаны участника-
ми конкурса отмечены на регио-
нальном уровне и в учреждени-
ях, которые вы представляете, — 
обратился к собравшимся заме-
ститель председателя правитель-
ства Воронежской области Олег 
Мосолов. — Соблюдая традиции 
наш конкурс работ в сфере науки 
традиционно отмечает не только 
маститых ученых, сформировав-
ших о себе положительное мне-
ние, но и молодых ученых, кото-
рые являются нашей надеждой не 
только с точки зрения науки. Все 
вы представляете определенные 
научные школы, ваши достиже-
ния подтверждают, что вы умее-
те работать в коллективе. Я хотел 
бы за это вас поблагодарить и от-
метить ваш личный вклад. Имен-
но вы добились весомых резуль-

татов, позволивших сегодня нам 
собраться на чествования и награ-
ждения.

Изучение и анализ работ, пред-
ставленных на конкурс, проводи-
ли 42 ученых-эксперта Воронеж-
ской области. Комиссия опреде-
ляла лучших по 14 научным на-
правлениям (экономика, исто-
рия, строительные технологии, 
химия, физика, медицина, ради-

оэлектроника, агропромышлен-
ный комплекс, филология, пе-
дагогика, пищевая промышлен-
ность, механика, экология и фар-
мацевтика). 

Победителями областного кон-
курса стали 12 работ ведущих уче-
ных на основе рейтинговой оцен-
ки (ВГЛТУ - 2 работы, ВГПУ - 
2, ВГУ - 2, ВГМУ - 2, ВГАУ - 1, 
ВУНЦ ВВС - 1, ВИРО - 1 и 1 рабо-

та Всероссийского научно-иссле-
довательского института защиты 
растений). И 12 работ среди моло-
дых ученых Воронежской области 
(ВГТУ - 4, ВГУИТ - 3, ВГАУ - 2, 
ВГМУ - 1, Всероссийского науч-
но-исследовательского института 
защиты растений — 1, Всероссий-
ского научно-исследовательского 
лесной генетики, селекции и био-
технологии — 1).

В 2024 году победителями кон-
курса признаны 33 человека (21 - 
ведущий ученый, 12 — молодых 
ученых). Среди них 4 — автор-
ских коллективов.

Напомним, конкурс «Конкурс 
инноваций» проводится в регио-
не с 2011 года. Он направлен на 
стимулирование целенаправлен-
ной инновационной работы выс-
ших учебных заведений региона 
по разработке проектов и про-
дукции, имеющих высокий по-
тенциал коммерциализации и 
освоения предприятиями реги-
она. Конкурс выявляет лидеров 
предпринимательской активно-
сти среди студентов, аспирантов 
и молодых ученых в инновацион-
ной сфере. 

— Хочется поздравить всех 
участников в победами. Поже-
лать всем новых достижений, от-
крытий, прорывных проектов и 
научных озарений, — сказал Ев-
гений Ищенко, ассистент кафе-
дры радиоэлектронных устройств 
и систем ВГТУ, автор проек-
та «Устройство автоматическо-
го удержания БПЛА в луче вы-
соконаправленной антенны», за-
нявший первое место в конкурсе.

Ирина ПОЛУЭКТОВА  

Три воронежских предприятия 
вошли в «Золотую сотню»

Определены победители и призеры 
межвузовского конкурса инноваций

C
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озведение производст-
венно-складского ком-
плекса (ПСК) площадью 

5 тыс. кв м началось в 2023 году. 
Объем инвестиций в проект со-
ставил 460 млн рублей. Рядом с 
комплексом уже идет строитель-
ство делового центра, где будут 
вестись научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские 
работы, а также расположится 
современная электротехническая 
лаборатория, IT-кластер. Благо-
даря введению в строй новых зда-
ний планируется увеличить про-
изводство в 3-4 раза, что обеспе-
чит 300 рабочих мест.

– Очень важно, что в Воро-
нежской области регулярно от-
крываются такие новые произ-
водства. Мы живем в сложной 
ситуации санкционного давле-
ния, поэтому решения инвести-
ровать в подобные проекты очень 
востребованы. Ранее долю такого 
электротехнического оборудова-
ния, которое здесь будет произ-
водиться, на 70% занимали зару-
бежные компании. Но они ушли 
с нашего рынка, освободив ни-
шу для отечественных произво-
дителей. Та продукция, которая 
здесь будет производиться, най-
дет применение в широком сек-
торе промышленности, – сказал 
Сергей Хлызов.

Он отметил, что новое совре-
менное производство положи-
тельно отразится не только на им-

портозамещении, но и на техно-
логическом лидерстве в россий-
ских отраслях.

Министр предприниматель-
ства, торговли и туризма регио-
на Геннадий Швырков рассказал, 
что такой проект был бы невозмо-
жен без активных и предприим-
чивых людей.

– Мы много говорим об им-
портозамещении, а сейчас у нас 
с вами есть возможность посмо-
треть, как оно реализуется на пра-
ктике. Если говорить о мерах под-
держки, то инструментарий «Мо-
его бизнеса» очень помог в созда-
нии данного производства. Очень 
радует, что предприятие выросло 
из совсем небольшого стартапа, 
который удалось масштабиро-
вать, и на этом ребята не собира-
ются останавливаться, они пла-
нируют развивать крайне необхо-

димые для нашей промышленно-
сти производства. У них уже есть 
конкретные планы дальнейшего 
роста, а мы как министерство бу-
дем им в этом помогать, – отме-
тил Геннадий Швырков.

Исполняющий обязанности 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Воронеж-
ской области Владимир Семы-
нин назвал открытие производ-
ственно-складского комплекса 
знаковым событием для региона:

– Мы прекрасно понимаем, ка-
кие сегодня перед нами стоят вы-
зовы, и мы с ними успешно справ-
ляемся. Открытие такого пред-
приятия – важный шаг не только 
для региона, но и страны в целом. 
Подобная тенденция показывает, 
что мы сильны, мы способны ид-
ти вперед и однозначно это у нас 
у всех получается. Для меня как 

ЭКГ-рейтинг («Экология – 
Кадры - Государство») был раз-
работан на федеральном уров-
не в 2023 году. Воронежская об-
ласть приступила к его внедре-
нию в числе первых субъектов 
РФ, подготовив и приняв регио-
нальное законодательство в под-
держку ответственного бизнеса. 

Деловая репутация компа-
ний оценивается в соответст-
вии с национальным стандар-
том на основании данных ФНС, 
ФАС, Росфинмониторинга, Каз-
начейства России, Социального 
фонда и других госорганов. Учи-
тывается финансовая устойчи-
вость и налоговая история, эко-
логичность деятельности, ис-
пользование наилучших техно-
логий, уровень оплаты труда и 
социальный пакет для персона-
ла, благотворительные проекты, 

инвестиции социальной направ-
ленности в регион.

Компании, особенно находя-
щиеся на среднем уровне ЭКГ-
рейтинга, также могут улучшить 
свои позиции, приняв участие в 
анкетировании на сайте ЭКГ-
рейтинг.рф.

Людмила Запорожцева при-
вела примеры уже проделан-
ной в регионе работы по сокра-
щению сроков предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг ответственным 
организациям. Например, вы-
дача разрешения на строитель-
ство сокращена с 81 до 48 дней, 
на ввод объекта в эксплуатацию 
– с 15 до 9 дней, зарегистриро-
вать права собственности на 
объект недвижимости ответст-
венные организации смогут за 2 
дня вместо 7, а срок предостав-

ления земли в аренду без торгов 
уменьшен более чем вдвое – с 72 
до 32 дней.

По словам министра, среди 
первоочередных направлений 
развития ответственного биз-
неса в Воронежской области – 
информирование предприни-
мателей о системе поддержки, 
совершенствование механизма 
применения ЭКГ-рейтинга при 
закупках, а также его использо-
вание при оказании мер поддер-
жки в ключевых отраслях реги-
ональной экономики.

Поддержка ответственного 
бизнеса — это не только вклад в 
устойчивое развитие экономики 
региона, но и стимул для компа-
ний двигаться вперед, улучшая 
свои показатели и внося вклад 
в общество.

Анна КАРАСЬ 

Компании «Интелка»: 
реализация планов роста

Поддержка ответственного 
бизнеса в Воронежской области

Производственно-складской ком-
плекс компании «Интелка» 
открылся на улице Остужева. 
В церемонии приняли участие 
министр промышленности и 
транспорта Воронежской об-
ласти Сергей Хлызов, министр 
предпринимательства, торгов-
ли и туризма региона Генна-
дий Швырков, и. о. уполномо-
ченного по защите прав пред-
принимателей в Воронежской 
области Владимир Семынин. 
ООО «Интелка» осуществляет 
производство электрощитово-
го оборудования.

Три компании Воронежской об-
ласти – «Воронежсин-
тезкаучук», «Селекци-
онно-гибридный центр» 
и «Дельта-Пак» - дости-
гли уровня «лидера» в 
ЭКГ-рейтинге ответствен-
ного бизнеса с показате-
лями более 100 баллов. 
В группу «продвинутых» 
входят 4 % региональных 
организаций с 90-100 бал-
лами: «АгроЭко», «Ин-
степ», «Космос-Нефть-
Газ», «ЭкоНива-АПК Хол-
динг», КФХ ИП «Князев» 
и другие. Еще 8 % компа-
ний (почти из 90 тыс., ох-
ваченных ЭКГ-рейтингом) 
набрали от 80 до 90 бал-
лов, а более 70 % имеют 
средний уровень рейтинга 
(50-80 баллов).  Эти дан-
ные привела министр эко-
номического развития Во-
ронежской области Люд-
мила Запорожцева.

В

Справочно

Воронежская область одной из пер-
вых в Российской Федерации внедряет 

на региональном уровне механизмы под-
держки ответственного бизнеса. Для 

компаний предусмотрены меры поддер-
жки, в том числе: субсидии из област-
ного бюджета, налоговые льготы, ин-

вестиционные налоговые вычеты и ин-
вестиционные налоговые кредиты, 

предоставление земельных участков, 
находящихся в государственной или му-

ниципальной собственности, в арен-
ду без проведения торгов и другие ме-

ры поддержки. Статус ответственной 
организации могут получить компа-

нии с рейтингом не ниже уровня «Про-
двинутый АА» (91 балл и выше) в соот-
ветствии с национальным стандартом 

Российской Федерации «Индекс дело-
вой репутации субъектов предпринима-
тельской деятельности (ЭКГ-рейтинг).

для уполномоченного по защите 
прав предпринимателей, в задачу 
которого входит повышение вы-
сокого уровня инвестиционного 
климата в регионе, – это важное 
событие. Аппарат уполномочен-

ного будет смотреть за этим пред-
приятием, и естественно в случае 
необходимости будет оказывать 
посильную помощь, предусмо-
тренную нашим функционалом.
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Продовольственная 
безопасность — 
главный приоритет

Кампус мирового уровня 
может быть построен на территории ВГАУ

О создании кампуса мирового уровня на территории Воро-
нежской области говорили на совещании под председательст-
вом губернатора Александра Гусева. В его работе принял учас-
тие руководитель ЦИК партии «Единая Россия», депутат Го-
сударственной Думы РФ Александр Сидякин.

К 2030 году в России будет создана сеть университетских 
кампусов мирового уровня, которые объединят научный, ка-
дровый и предпринимательский потенциал университетов, 
бизнеса и государства. Воронежская область в этой связи — 
крупнейший производитель сельхозпродукции, с одной сто-
роны, с другой же — в регионе расположено много крупных 
вузов. Кроме того, в Воронежской области представлен целый 
ряд высокотехнологичных промышленных предприятий. И 
создание кампуса логично в таких условиях. 

Участники совещания рассмотрели перспективные направ-
ления тематической специализации планируемого кампуса, 
сойдясь во мнении, что он должен включать в себя несколь-
ко крупных вузов. В качестве земельного участка под проект 
рассматриваются земли ВГУ. 

Обсуждалась и разработка цифровой среды кампуса.    
Александр Сидякин отметил, что цифровой кампус — ин-

новационная концепция, объединяющая современные техно-
логии и образовательную среду. 

— Работа, которая идет по кампусу, приобрела системный 
характер. Правильно, что рассматривается земельный уча-
сток, который принадлежит Аграрному университету. Для 
студентов и преподавателей это важно, так как будет обес-
печена транспортная доступность. Естественно, цифрови-
зация процесса — правильное направление, — сказал Алек-
сандр Сидякин. 

Губернатор обратил внимание на функциональную состав-
ляющую кампуса.   

— Сомнений в том, что этот проект нужно реализовать, ду-
маю, ни у кого нет. Мы должны сделать его функциональным. 
Общее понимание у нас есть, как двигаться, нужно составить 
соответствующий оцифрованный план и работать по нему, — 
резюмировал Александр Гусев. 

Студентов ВГУ отметили 
в ТПП Воронежской области 

Студентам экономического факультета Воронежского го-
сударственного университета Богдану Гебешу и Михаилу Ни-
кифорову вручены благодарственные письма ТПП Воронеж-
ской области. Благодарности за вклад в развитие сотрудни-
чества Воронежской области с Китаем и Беларусью, а также 
за разработку стратегий развития Африканского континен-
та в энергетической сфере молодым людям вручил президент 
ТПП Сергей Петровский.

ТПП Воронежской области активно включена в работу во-
ронежского областного правительства по продвижению наше-
го региона на международных рынках, включая подготовку 
соответствующих аналитических материалов. По этому на-
правлению палата уже много лет сотрудничает с представи-
телями студенческого сообщества ВГУ.

В данном случае Богдан Гебеш и Михаил Никифоров 
под руководством доцента кафедры экономики и управле-
ния организациями ВГУ Максима Гладких в рамках рабо-
ты по развитию экономических взаимоотношений между 
Воронежской областью и Китаем проанализировали дело-
вой климат провинций Чунцин и Хунань и составили ре-
естр предприятий этих провинций и нашего региона для 
возможного взаимодействия и взаимовыгодных сделок. 
Следующей работой ребят был аналогичный анализ обла-
стей Республики Беларусь (Минская, Могилевская, Грод-
ненская) все с той же целью – для организации сотрудни-
чества предпринимателей Воронежской области с сосед-
ней страной.

С поставленными задачами Богдан и Михаил успешно 
справились, их работы были презентованы в Торгово-про-
мышленной палате Воронежской области при участии спе-
циалистов регионального Министерства экономического 
развития. В ходе презентации аналитические работы бы-
ли признаны актуальными, качественными и в дальнейшем 
были переданы для работы по продвижению нашего реги-
она на международном уровне в Правительство Воронеж-
ской области.

Также студенты в ноябре 2024 года стали участниками 
проекта «РАМА» (Российско-Африканский молодежный 
альянс) по развитию отношений России и Африки, разра-
батывали стратегии по улучшению развития энергетики и 
уровня жизни Африканского континента (в частности, стра-
ны Мали).

  ИНФОРМАЦИЯ  

Вопросы в сфере продовольственной 
безопасности были и остаются 
актуальными для нашей страны. 
Воронежская область как один 
из крупнейших регионов сель-
ского хозяйства и пищевой про-
мышленности имеет живой ин-
терес в решении проблем и во-
просов в этой сфере. Этому бы-
ла посвящена XI Международ-
ная научно-техническая кон-
ференция «Продовольственная 
безопасность: научное, кадро-
вое и информационное обеспе-
чение» стартовавшая в стенах 
ФГБОУ ВО «Воронежский госу-
дарственный университет инже-
нерных технологий».

онференция проходи-
ла во ВГУИТ в течении 
2 дней. Основная ее 

цель — объединение на одной 
площадке представителей науч-
но-образовательного сообщества, 
власти и профильного бизнеса для 
совместного обсуждения актуаль-
ных научных и практических про-
блем, обмена мнениями и наращи-
вания межвузовского партнерст-
ва по обеспечению продовольст-
венной безопасности Российской 
Федерации. 

Работу мероприятия открыл 
исполняющий обязанности рек-
тора ВГУИТ Николай Репников.

— Конференция, посвященная 
вопросам продовольственной без-
опасности, проводится уже 11 раз, 
и не спроста, ведь эта тема остает-
ся актуальной, — сказал Николай 
Репников. — ВГУИТ - один из 
ключевых вузов нашей области в 
пищевой сфере, и мы прикладыва-
ем все усилия для того, чтобы на-
учная, инновационная и образова-
тельная деятельность вуза разви-
валась и давала все больше откры-
тий и результатов. Такие встречи 
научного сообщества помогают ак-
туализировать какие-либо аспек-
ты этой темы, заострить на них 
внимание, и обменяться идеями и 
опытом в решении вопросов про-
довольственной безопасности. На-
ша главная цель, объединить уче-
ных, теоретиков и практиков, для 
решения вопросов в этом направ-
лении, как одна из идей, создание 
объединения вузов, занятых по на-
правлению сельского хозяйства и 
пищевой промышленности.

В числе спикеров конференции 
— представители профильных ми-
нистерств Воронежской области, 
эксперты и учёные, занимающие-
ся вопросами продовольственной 
безопасности и исследованиями, 
направленными на развитие сов-
ременных отечественных и импор-
тозамещающих технологий.

— Воронежская область с 2019 
года стабильно входит в пятерку 
регионов лидеров по производст-
ву основных продуктов питания, 
— рассказала заместитель мини-

стра сельского хозяйства Воро-
нежской области Елена Дорохо-
ва. — В 2023 году регион стал пер-
вым по производству раститель-
ного масла, вторым - по произ-
водству сливочного масла и кон-
дитерских изделий, третьим - по 
производству сахара и четвертым 
- по производству сыра. Загружен-
ность наших предприятий масло-
жировой отрасли составляет 90%, 
а по производству мясной продук-
ции 81%, производители молоч-
ной продукции на 71%. Начиная 
с 2021 года в нашей области неиз-
менно растет доля в перерабаты-
вающей промышленности, и сей-
час регион способен полностью са-
мостоятельно перерабатывать все 
выращенное у нас сырье.

Заместитель начальника отде-
ла санитарного надзора управле-
ния Роспотребнадзора по Воро-
нежской области Оксана Фроло-
ва рассказала о межведомствен-
ном взаимодействии по вопросам 
обеспечения качественной и без-
опасной пищевой продукцией на-
селения Воронежской области.

— Роспотребнадзор неизмен-
но ведет планомерную работу по 
отслеживанию качества пищевой 
продукции производящейся и ре-
ализующейся в воронежской об-
ласти, — сказала Оксана Фроло-
ва. — Взаимодействие с профиль-
ными организациями, и министер-
ствами, а также рассмотрение на-
селения позволило снизить пра-
ктически в 60 раз объем фальси-
фицированной и некачественной 
продукции. За последний год мы 
проверили 87 объектов, из кото-
рых 3 производства пищевой про-
дукции, 53 точки оптово-рознич-
ной торговли такой продукции и 
31 объект общественного питания. 
По итогам этих проверок деятель-
ность 47 объектов была приоста-
новлена.

Конференция собрала ведущих 
ученых, экспертов, студентов и 
практиков в области продовольст-
венной безопасности. Участники 
обмениваются опытом, обсужда-
ют современные вызовы и иннова-
ционные решения, которые помо-
гут обеспечить устойчивость про-
довольственных систем.

В работе конференции приня-
ли участие представители из дру-
гих регионов, и даже стран. Среди 
них: научный руководитель ФНЦ 
пищевых систем, академик РАН, 
профессор Андрей Лисицын; на-
учный руководитель ФГБНУ По-
волжского научно-исследователь-
ского института производства и 
переработки мясомолочной про-
дукции, заведующий кафедрой 
технологии пищевых производств 
Волгоградского государственного 
технического университета, ака-
демик РАН Иван Горлов; ректор 
ФГБОУ ВО «Кемеровский госу-
дарственный университет», член-
корреспондент РАН профессор 
Александр Просеков; и. о. ректо-
ра, проректор по научной работе 
Белорусского государственного 
университета пищевых и химиче-
ских технологий, профессор Алек-
сандр Акулич; профессор кафедры 
технологии пищевых и перераба-
тывающих производств Казахско-
го агротехнического университе-
та имени С. Сейфуллина (г. Аста-
на, Казахстан) профессор Сагым-
бек Алтайулы. 

— Качество нашей жизни на-
прямую зависит от того насколько 
хорошо работает продовольствен-
ная безопасность каждого регио-
на, и всей России, — отметил член 
регионального штаба Общерос-
сийского движения «Народный 
Фронт «За Россию», член обще-
ственной палаты Воронежской об-
ласти, исполнительный директор 
общественного движения «Каче-
ство нашей жизни» Николай Де-
гтярев. — Продовольственная без-
опасность, это задача власти, биз-
неса и общественности. И только 
работая сообща мы сможем до-
биться результата.

Также в рамках конференции 
представлена экспозиция изобре-
тений, новых информационных 
источников, образцов новых сы-
рьевых источников, полупродук-
тов, продуктов здорового питания, 
биологически активных веществ и 
добавок, кормов и кормовых ингре-
диентов, косметических средств и 
медицинских материалов.

Константин ГРИШАЕВ  

K
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центре внимания участ-
ников форума были ме-
ры государственной под-

держки предпринимателей, раз-
витие туризма, креативной инду-
стрии и агропромышленного ком-
плекса. Они смогли узнать о но-
вых маркетинговых инструмен-
тах, успешных кейсах франчай-
зинга и работы на маркетплейсах, 
о способах освоения новых рын-
ков и эффективного продвиже-
ния бизнеса в СМИ.

В рамках форума работала 
масштабная выставка, на которой 
свою продукцию представили бо-
лее 30 воронежских компаний. 
Гости могли посетить экспозиции 
туристических объектов, ярмар-
ку региональных брендов, музей 
воронежского предприниматель-
ства, аллею славы региональных 
брендов, выставку-ярмарку само-
занятых и экспозицию инноваци-
онных предприятий.

– С каждым годом Воронеж-
ский форум предпринимателей 
становится масштабнее, вызы-
вая интерес все большего числа 
участников. Это свидетельствует 
о стремлении к совместному по-
иску свежих идей для роста де-
ловой активности. Такой подход 
особенно оправдан в современ-

ных условиях, когда в бизнес-сре-
де происходят определенные из-
менения, но открываются новые 
возможности для развития пред-
принимательства. Главное – не 
бояться идти вперед, проявлять 
смекалку, верить в собственные 
силы и государственную поддер-
жку, — зачитал Артем Верховцев 
приветственный адрес от губер-
натора Александра Гусева. 

После торжественного откры-
тия форума предприниматель-
скую ярмарку осмотрел и замести-
тель председателя областного пра-
вительства Артем Верховцев. Так, 
одна из компаний показала вице-
премьеру компактное средство ра-
диоэлектронной борьбы, оно пред-
назначено для борьбы с вражески-

ми дронами. Под действием этого 
аппарата беспилотники теряют 
управление и перестают вести ви-
деосъемку. Кроме того, предпри-
ниматели открыли центр обуче-
ния работе с такими устройствами.

— У нас сегодня 420 тысяч че-
ловек, это даже не треть, а чуть 
меньше половины всего занято-
го населения, – сотрудники субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства. Это и сфера про-
изводства, и сфера услуг, торгов-
ля, строительство. У нас 170 ты-
сяч на сегодняшний день только 
самозанятых, уже зарегистриро-
ванных в регионе, — сказал заме-
ститель председателя правитель-
ства Воронежской области Артем 
Верховцев.

На одной из деловых встреч 
эксперты в сфере градострои-
тельства и благоустройства об-
суждали создание идеальной го-
родской среды. В качестве приме-
ра рассматривали Нововоронеж и 
то, как развиваться городу атом-
щиков помогает томная электро-
станция.

Госкорпорация «Росатом» и 
правительство области сотруд-
ничают с 2013 года. Это был пер-
вый и успешный опыт компании 
на территории присутствия. За 
это время на различные проек-
ты по благоустройству направи-
ли больше 4 млрд рублей. 

– Нововоронеж является яр-
ким примером. И как раз наш пар-
тнер – уважаемая госкомпания 

«Росатом» в лице Нововоронеж-
ской атомной станции – фактиче-
ски может являться там шаблоном 
для того, чтобы выстраивать по-
добные схемы с другими участни-
ками хозяйственной деятельнос-
ти, – рассказал заместитель пред-
седателя правительства Воронеж-
ской области Артем Верховцев.

В рамках соглашения в горо-
де построили и реконструировали 
множество социальных и спортив-
ных объектов. Первым из них стал 
городской стадион «Старт». Сей-
час это современная универсаль-
ная арена, где проводят трениров-
ки и соревнования по различным 
видам спорта. В следующие три го-
да в развитие Нововоронежа будет 
вложено 1,5 миллиарда рублей. 

– Это будет ремонт дет-
ских садов, школ и городской 
инфраструктуры. Очень важ-
но, чтобы люди, которые рабо-
тают на атомной станции, ко-
торый обслуживают атомную 
станцию – а их ни много, ни 
мало около 8 тысяч человек – 
чувствовали себя безопасно, 
комфортно в городском окру-
ге город Нововоронеж, – счи-
тает глава Нововоронежа Ни-
колай Нетяга. 

Цифры упрямая вещь. Они го-
ворят сами за себя. И стоит отме-
тить, что в этом году форум пред-
принимателей стал самым мас-
штабным за все время его прове-
дения.



9-й форум предпринимателей — 
масштабное событие региона

В

В Воронеже прошел 9-й форум пред-
принимателей. Его программа, 
включавшая 25 секций, была 
рассчитана на широкий круг 
участников от начинающих 
предпринимателей до опыт-
ных бизнесменов. Более 160 эк-
спертов из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Калининграда, Иркут-
ска и других городов России, а 
также представители Белорус-
сии и Ирана, поделилисься сво-
им опытом и знаниями. На цере-
монии открытия присутствовал 
заместитель председателя пра-
вительства Воронежской обла-
сти Артем Верховцев, министр 
предпринимательства, торгов-
ли и туризма Воронежской об-
ласти Геннадий Швырков.
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  ИНФОРМАЦИЯ  

Кредитный портфель регионального 
бизнеса вырос на 12%

По данным воронежского отделения Банка России, с ян-
варя по сентябрь 2024 года компании региона взяли бан-
ковских кредитов почти на 395 млрд рублей. 56% от этой 
суммы пришлось на крупный бизнес, 44% — на малые и 
средние предприятия. По сравнению с тем же периодом 
прошлого года корпоративное финансирование увеличи-
лось в Воронежской области на 6%. В сегменте МСП оно 
выросло на 3%, у крупных компаний — более чем на 8%.

Самый большой объем банковских кредитов по ито-
гам 9 месяцев пришелся на организации торговли — по-
чти 124 млрд рублей. Это на 21% больше, чем годом ранее. 
Сельскохозяйственные компании привлекли около 57 мл-
рд рублей — на 31% меньше, чем за тот же период прошло-
го года. Организации, занимающиеся операциями с недви-
жимостью и арендой, взяли в долг 41,6 млрд рублей, уве-
личив свой объем банковского финансирования на 38%.

Корпоративный кредитный портфель в Воронежской 
области к 1 октября 2024 года приблизился к 655 млрд ру-
блей. За год он вырос на 12%. Самая большая доля в нем 
приходится на сельскохозяйственные компании — 26%, 
химические производства — 18% и организации, занима-
ющиеся операциями с недвижимостью и арендой, — 15%.

По данным мониторинга предприятий Банка России, в 
январе-сентябре 2024 года деловая активность предпри-
ятий была выше уровня 2023 года в большинстве реги-
онов страны. В ряде отраслей индикатор бизнес-клима-
та оказался рекордным — например, в сельском хозяйст-
ве и торговле.

Увеличение деловой активности в январе–сентябре бы-
ло связано с усилением внутреннего спроса. Для его удов-
летворения предприятия наращивали объемы производ-
ства за счет роста загрузки существующих или введения 
новых производственных мощностей, повышения произ-
водительности труда. Ряд производителей молочной про-
дукции сообщил об увеличении объемов производства в 
ответ на рост спроса.

В четвертом квартале 2024 года 62% предприятий в це-
лом по стране планируют сохранить загрузку мощностей 
на уровне аналогичного периода прошлого года, а 23% — 
увеличить. 

Объем лимитов проектного 
финансирования застройщиков 
вырос в Воронежской области на 61%

По данным воронежского отделения Банка России, 
портфель кредитов девелоперов к 1 октября 2024 года 
превысил в регионе 131 млрд рублей. За год он вырос на 
61%. К концу сентября в Воронежской области действо-
вало более 170 договоров проектного финансирования 
между банками и застройщиками.

Кредитование девелоперов остается на высоком уровне 
в связи с большими объемами жилищного строительства. 
По данным Воронежстата, за 9 месяцев 2024 года в области 
ввели в эксплуатацию 1,36 млн квадратных метров жилья, 
что на 1,3% больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. С января по сентябрь 2024 года застройщики переда-
ли воронежцам 9 тысяч квартир, приобретенных с помо-
щью механизма проектного финансирования. С раскрытых 
счетов эскроу банки перечислили девелоперам 37 млрд ру-
блей. Остаток средств на эскроу-счетах, открытых для при-
обретения жилья на этапе строительства, в регионе превы-
сил 55 млрд рублей. Это на 23% больше, чем годом ранее.

— Несмотря на завершение программы «Льготная ипо-
тека» и ужесточение условий «Семейной ипотеки», за-
стройщики не снизили объем запуска проектов. Вероятно, 
пока они не видят существенных рисков нарушения балан-
са между спросом и предложением. В дальнейшем девело-
перы, видимо, должны будут несколько сократить запуск 
проектов, чтобы избежать навеса предложения при сни-
жении спроса, — отмечается в специальном обзоре Банка 
России, посвященном рынку проектного финансирования.

На первичном рынке в целом по стране рост средней 
цены продолжился, опережая рост на вторичном рынке. 
Кроме высоких инфляционных ожиданий, этому способ-
ствовало распространение совместных программ застрой-
щиков и банков, в рамках которых можно было снизить 
ипотечный платеж за счет завышения стоимости жилья.

- Можно предполагать, что, несмотря на вероятное даль-
нейшее снижение спроса, застройщики и банки будут ста-
раться избегать снижения цен или оттягивать его, чтобы 
не формировать ожидания еще большего падения цен на 
рынке, — отмечают аналитики Банка России.

Развитие мебельной 
промышленности рассмотрели 
на индустриальной платформе
На площадке Инжинирингового цен-

тра ВГЛТУ состоялась индустри-
альная платформа «Мебельная 
и деревообрабатывающая про-
мышленность. Инновационное 
развитие». Мероприятие было 
организовано АУ ВО «Институт 
стратегического развития» при 
поддержке Правительства Воро-
нежской области. В его работе 
приняли участие более 100 чело-
век, в том числе представители 
бизнеса, госструктур, учрежде-
ний науки и высшего образова-
ния, студенты.

одератором платфор-
мы выступил руково-
дитель секретариата гу-

бернатора Воронежской области 
Игорь Лотков.

– Производство мебели бы-
ло флагманом нашего промыш-
ленного потенциала во все даже 
самые трудные годы. Казалось 
бы, трудные годы давно позади, 
а [тревожные] звоночки почему-
то все еще звенят, – сказал Игорь 
Лотков. – Есть такое удивитель-
ное сопоставление. Очень многое 
говорилось об отрасли жилищно-
го строительства в нашем городе. 
Все предыдущие годы мы посто-
янно наблюдали существенный 
рост масштабного строительства. 
Мы с вами понимаем, что новое 
жилье – это новая мебель. Каза-
лось бы, прекрасные условия для 
развития. Однако получается, что 
две отрасли рассинхронизирова-
лись. Строительная идет вперед 
и вверх. А мебельная почему-то 
куда-то повернула немного в сто-
рону. И чем дальше, тем она все 
сильнее замедляет свое движе-
ние.

Игорь Лотков призвал предста-
вителей отрасли поучаствовать в 
нацпроекте «Производительность 
труда», в рамках которого РЦК де-
лится с бизнесом экспертизой по 
повышению эффективности ра-
боты на предприятиях различно-
го профиля, в том числе деревоо-
брабатывающего.

Директор воронежского РЦК 
Виталий Пантеровский сообщил, 
что в нацпроекте уже участвуют 
два крупных мебельных предпри-
ятия. ООО ПК «Ангстрем» заня-
лось повышением эффективности 
производства фасадов для корпу-
сной мебели с лакокрасочным по-
крытием. 

В результате предприятие уве-
личило производство мебель-
ных фасадов на 61,5%, а сокраще-
ние незавершенного производст-
ва позволило сэкономить 2,6 млн 
рублей. Выработка в час на одно-
го рабочего «Ангстрема» увели-
чилась с 760 до 882 руб. Второе 
предприятие – ООО «Кедр МК» 
– реализовало проект по оптими-
зации производства столешниц. 
В результате проведенной рабо-
ты оно сократило время протека-
ния процессов на 29% и планирует 
дополнительно заработать на этом 
24 млн рублей в год.

Участники заседания рассмотре-
ли вопросы развития перспективы 
лесной отрасли как фундамента 
и основы деревообрабатывающей 
промышленности региона, повы-
шения профессиональных компе-
тенций специалистов мебельной 
промышленности, взаимодействия 
предприятий ЛПК и образователь-

ными организациями, в том числе 
реализующими программы СПО.

Ректор ВГЛТУ Михаил Драпа-
люк представил опыт университе-
та по подготовке кадров для дере-
вообрабатывающей промышлен-
ности региона:

— Университет как образова-
тельная структура не отличает-
ся высокой динамичностью в ча-
сти внедрения новых компетен-
ций: мы плотно связаны с госу-
дарственной образовательной си-
стемой, усовершенствование ка-
ждой программы требует времени 
и последующей адаптации. Поэто-
му важно своевременно получать 
обратную связь и формировать 
видение по подготовке кадров не 
на ближайший год, а на долгос-
рочную перспективу в пять-де-
сять лет. 

У нашего университета за спи-
ной 95 лет практики в подготовке 
кадров для лесной и лесотехниче-
ской отрасли. И есть понимание, 
что для внедрения нового профи-
ля подготовки, для усовершен-
ствования образовательной про-
граммы под потребности конкрет-
ных предприятий и региона в це-
лом нужны взвешенные решения».



М
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Новогодний гороскоп 
Овен

Прямолинейный и темперамен-
тный Овен в наступающем 2025 го-
ду вполне может рассчитывать на се-
рьезный успех, но только в том слу-
чае, если не будет идти к своей цели 
напролом, а поищет обходные пути. В наступающем году 
именно обходный путь для него будет самым коротким!

Действуя таким образом, он, подобно траве, прора-
стающей сквозь асфальт, будет способен находить нуж-
ные решения и ходы даже там, где, казалось бы, на успех 
не было никаких шансов. Это особенно важно потому, 
что наступающий год завершает большой кармический 
цикл, и все, что Овен начинал в предыдущие несколько 
лет, в 2025-м обещает получить мощное продолжение, 
принеся наконец долгожданные плоды. Было бы обид-
но разрушить все это собственной прямолинейностью.

Именно поэтому звезды гороскопа настоятельно ре-
комендуют Овну в наступающем году не бросать нача-
тое, а приложить все силы и старания, чтобы реализо-
вать свои планы. И быть гибче! В целом 2025-й год об-
ещает пройти у Овна достаточно позитивно, тем не ме-
нее, ему все же не мешает быть аккуратнее в мае и фев-
рале. В эти периоды возможны заминки и сложности в 
делах, а риск потерять деньги будет выше обычного. Из-
бегайте в эти месяцы крупных покупок или вложений.

Что в 2025 году привлечет Овну успех и деньги:
• Дела, требующие от Овна гибкости и умения при-

спосабливаться;
• Работа, в которой Овен все решает сам;
• Деловые переговоры, заключение сделок и дого-

воров.

За что в 2025 году Овну лучше не браться:
• Любые дела, в которых Овен обязан действовать 

в жестких рамках;
• Прямое противостояние с коллегами или конку-

рентами.

Близнецы
В целом наступающий 2025-й год 

у Близнецов обещает пройти впол-
не неплохо, без особых потрясений 
и конфликтов. Тем не менее, несмо-
тря на их непоседливый характер, 
звезды гороскопа не рекомендуют Близнецам отправ-
ляться в далекие путешествия. 

Нет, речь не о том, что Близнецы должны будут весь 
год провести в четырех стенах. Наоборот! Какой-нибудь 
организованный тур на курорт или экскурсия по инте-
ресным местам будут очень даже кстати. 

А вот сложных и ответственных поездок, требующих от 
них собранности и четкого планирования, Близнецам сле-
дует категорически избегать. Ну или брать с собой челове-
ка, который возьмет на себя все организационные вопросы. 

В противном случае риск того, что вся поездка Близ-
нецов превратится в сплошную череду недоразумений, 
очень высок. Особенно это относится к поездкам, пред-
принятым в феврале и июле.

В деловом плане год у Близнецов обещает пройти до-
статочно спокойно, без особых взлетов и падений. Тем не 
менее, если Близнецы желают добиться успеха в делах, им 
следует полагаться не столько на себя, сколько постарать-
ся включиться в чей-то уже запущенный перспективный 
проект. Играя на вторых ролях в 2025-м году они добьют-
ся куда большего успеха, чем действуя самостоятельно. 

Наиболее позитивными для карьерного продвиже-
ния Близнецов являются первая половина и послед-
ний квартал года. В мае и августе возможны выгодные 
денежные предложения.

Что в 2025 году привлечет Близнецам успех и деньги:
• Учеба, повышение квалификации;
• Работа в команде;
• Финансовые операции.

За что в 2025 году Близнецам лучше не браться:
• Переговоры;
• Командировки;
• Самостоятельный бизнес.

Лев
Льву в наступающем 2025 го-

ду звезды гороскопа рекоменду-
ют взять временную паузу. Нена-
долго. Прошедшие несколько лет 
у вас и без того были чересчур на-
сыщены событиями, не удивительно, что в вашей 
душе накопились усталость и опасное нервное на-
пряжение.

Поэтому смело посвятите этот год себе и своим лич-
ным делам. Не гонитесь за успехом и новыми впечатле-
ниями, для всего этого у вас еще будет время, ну а 2025-й 
год лучше посвятить спокойному отдыху и расслаблению. 

Неторопливые прогулки, общение с приятными вам 
людьми, интересные книги и кинофильмы – все это в 
2025-м году пойдет вам только на пользу и позволит 
восстановить потраченные силы.

Ну а насчет успеха не переживайте, все те семена, что 
вы посеяли в прошлые годы, скоро обязательно прине-
сут свои плоды, без лишних усилий с вашей стороны.

Наступающий 2025-й год у Льва едва ли годится для 
трудовых подвигов и свершений. Мало подходит он и 
для заключения сделок и проведения рискованных фи-
нансовых операций. 

Если Лев желает в 2025-м году упрочить свое фи-
нансовое положение, ему не следует полагаться на соб-
ственные силы, гораздо большего успеха он может до-
стичь, действуя спокойно под чьим-либо энергичным 
и грамотным руководством. Ну а для самостоятельных 
дел у Льва еще будет время.

Что в 2025 году привлечет Льву успех и деньги:
• Спокойная работа в команде;
• Наведение порядка в делах;
• Планирование.

За что в 2025 году Льву лучше не браться:
• Самостоятельный бизнес;
• Ответственная руководящая работа.

Телец
В гороскопе Тельца в наступаю-

щем 2025-м году будет достаточно 
удачных дней и счастливых момен-
тов, но в том-то и штука, что само-
му Тельцу постоянно будет казаться, 
что это не так, и что удача раз за разом норовит повер-
нуться к нему своей малосимпатичной и унылой спиной. 

Это иллюзия! На самом деле год обещает предоста-
вить Тельцу множество чудесных возможностей, но для 
того, чтобы поймать удачу за хвост ему необходимо в 
наступающем году проявлять больше гибкости и не пы-
таться идти против ветра.

Особенно много шансов на успех судьба и звезды об-
ещают предоставить Тельцу в летний период. И пусть 
летом деловая активность в мире заметно падает, что, 
несомненно, может помешать реализовать эти возмож-
ности в плане карьеры и бизнеса, но ведь успех не обя-
зательно сводится к карьере. 

Не исключено, что именно в этот период Тельца ждет 
интересное знакомство, которое очень благотворно с ка-
жется на его дальнейшей жизни.

Самой большой помехой в делах у Тельца в наступа-
ющем году может стать его собственное упрямство! По-
старайтесь в этот период проявлять больше гибкости и 
тактичности, особенно в общении с начальством. Избе-
гайте любых споров. Даже если вы абсолютно уверены в 
своей правоте, помните, удача любит не правых, а умных.

Что в 2025 году привлечет Тельцу успех и деньги:
•Повышение квалификации, интеллектуальный 

труд;
• Работа с информацией.

За что в 2025 году Тельцу лучше не браться:
• Любые дела, где требуется коммуникабельность 

Тельца;
• Переговоры с начальством, коллегами, партнерами;
• Любые важные шаги и решения.

Рак
Раку звезды гороскопа в насту-

пающем 2025 году приготовили не-
мало приятных сюрпризов. Год об-
ещает складываться для него вполне 
позитивно, а благоприятных дней в 
нем будет значительно больше, чем 
обычно. Причем это относится практически ко всем 
сферам его жизни, начиная от отношений в семье и за-
канчивая успехом в делах.

В 2025 году Рак вполне может сделать неплохую ка-
рьеру, добиться заметного успеха в собственном бизне-
се, а приобретения и вложения, которые он совершит, 
обещают быть весьма выгодными. Особенно благопри-
ятной в этом плане будет вторая половина года, с авгу-
ста по ноябрь.

А еще этот год обещает быть очень хорош для учебы, 
творчества и путешествий. Так что не сидите на месте, 
используйте щедрые возможности наступающего года 
для получения новых знаний и впечатлений!

В 2025 году Раку противопоказано сидеть сложа ру-
ки, иначе есть риск упустить массу прекрасных воз-
можностей добиться успеха и упрочить свое благосо-
стояние. Особенно хорош Рак будет в ведении перего-
воров и обсуждении планов. Его спокойный, позитив-
ный настрой в сочетании с обострившимся интеллек-
том помогут ему не только отстоять свои интересы и 
позиции, но и склонить оппонентов на свою сторону.

Что в 2025 году привлечет Раку успех и деньги:
• Переговоры и обсуждения планов;
• Работа с финансами;
• Самостоятельные проекты.

За что в 2025 году Раку лучше не браться:
• Менять направление деятельности;
• Откладывать принятие решения на потом.

Дева
Деве в наступающем 2025 го-

ду звезды гороскопа обещают ще-
дро добавить бодрости и оптимиз-
ма. Это хорошее время для того, что-
бы привести в порядок свою физи-
ческую форму, укрепить здоровье, повысить иммунитет. 

И что особенно ценно, для всего этого Деве совсем не 
обязательно изнурять себя мучительным ЗОЖ и уси-
ленными тренировками – легкой утренней гимнасти-
ки и нечастых занятий в бассейне в 2025-м году будет 
вполне достаточно, чтобы наполнить тело и душу мощ-
ным потоком животворящей энергии.

В целом год у Девы обещает пройти без особых рыв-
ков. Быть может в делах у нее и не предвидится никаких 
грандиозных прорывов, но зато и никаких серьезных 
потрясений тоже не ожидается. Хороший, ровный год. 

Если Дева желает быть счастливой в любви, ей следует 
избегать критических замечаний в адрес любимого чело-
века. Даже мысленных. Не забывайте, что комплимент – 
оружие более мощное и эффективное, чем любая критика.

Единственное, чего хотелось бы пожелать Деве в 
2025-м году, так это поменьше придавать значения мел-
ким неприятностям – есть риск зациклиться на мелочах. 

В наступающем 2025 году Деве противопоказано 
участие в каких-либо ответственных переговорах и об-
суждениях, здесь она рискует попросту утонуть в мело-
чах. Самым лучшим решением для Девы будет сосредо-
точиться на тех делах, где все зависит от нее самой, а так-
же – привести в порядок свою бухгалтерию и финансы. 

Что в 2025 году привлечет Деве успех и деньги:
• Самостоятельный бизнес;
• Работа с финансами;
• Страховой бизнес.

За что в 2025 году Деве лучше не браться:
• Переговоры;
• Критика в адрес коллег и партнеров.
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 на 2025 год
Весы

Для Весов наступающий 2025-й 
год обещает стать одним из самых 
позитивных. Удача будет букваль-
но преследовать их во всех сферах 
их жизни: в любви, в карьере, в биз-
несе. Это отличное время для реализации любых сво-
их проектов и планов!

Особенно же год будет благоприятен для тех Ве-
сов, чья деятельность связана с творчеством или на-
учной деятельностью. Звезды гороскопа обещают за-
метно усилить их интеллект, а заодно добавить им на-
стойчивости и пробивных способностей, что поможет 
Весам найти решение даже самых сложных проблем. 

Будьте уверены, в 2025-м Весы ни за что не упу-
стят свою выгоду, а если на их пути окажется непре-
одолимая преграда, они обязательно отыщут способ 
эту преграду благополучно обойти.

А еще год очень хорош для поездок и путешествий. 
Используйте его, чтобы посетить интересные места и 
страны, куда еще не ступала ваша нога.

Наступающий 2025-й год для Весов будет очень не-
плох как для самостоятельного бизнеса, так и для ка-
рьерного роста. Неплох он и для работы с финансами. 
Вложения и инвестиции, которые вы сделаете в течение 
этого года, обещают принести вам отличные дивиденды. 

Тем не менее, в любых делах и, особенно, при веде-
нии сложных переговоров, избегайте действовать пря-
молинейно, в 2025-м году наиболее коротким путем к 
успеху будет тот, которых лежит в обход.

Что в 2025 году привлечет Весам успех и деньги:
• Финансовые операции;
• Инвестиции;
• Ведение переговоров.

За что в 2025 году Весам лучше не браться:
• Споры и противостояния;
• Жесткая критика коллег и партнеров.

Стрелец
Стрельцу в наступающем 2025-

м году звезды гороскопа обеща-
ют очень благоприятный период. 
Особенно в первой половине года. 
Впрочем, и вторая половина года 
тоже обещает быть у Стрельца весьма позитивной. 
Это хорошее время для того, чтобы добиться успеха 
в карьере, в приобретении новых полезных навыков 
и знаний, и, конечно же, в любви.

Не исключено, что именно в этом году Стрелец 
получит крайне выгодное предложение, которое за-
метно укрепит его позиции и улучшит благососто-
яние. Быть может это будет повышение по службе, 
выгодный контракт или даже предложение руки и 
сердца от состоятельного поклонника.

А вот если кто-то в 2025-м году предложит Стрель-
цу совершить «выгодное» денежное вложение или 
прикупить каких-либо «выгодных» акций, не верь-
те – просчитаетесь. Что-что, а умение обращаться 
с деньгами в 2025-м году не будет вашей сильной 
стороной.

В наступающем 2025-м году Стрельцу не нужно 
изобретать велосипеды и ломать голову над схема-
ми быстрого обогащения. Наоборот, удача сама при-
дет к Стрельцу, для этого ему достаточно спокойно 
плыть по течению, держа при этом свой нос по ветру. 

Иначе говоря, запаситесь терпением и спокойно 
делайте свои дела, без суеты и лишней нервотрепки. 
Именно это обеспечит вам как минимум симпатии 
начальства и коллег, а то и продвижение по службе 
с повышением оклада.

Что в 2025 году привлечет Стрельцу успех и деньги:
• Работа в команде;
• Профессиональные консультации;
• Повышение квалификации.

За что в 2025 году Стрельцу лучше не браться:
• Финансовые операции;
• Крупные денежные вложения.

Водолей
В гороскопе Водолея на 2025-й 

год звезды, увы, сошлись в не самом 
оптимистичном альянсе. На протя-
жении года Водолею часто может 
казаться, что в его жизни началась 
унылая полоса неудач, а цели, которые он ставит пе-
ред собой, раз за разом остаются неуловимыми журав-
лями в небе.

На самом же деле это не совсем так – на протяжении 
2025-го года у Водолея будет достаточно благоприят-
ных дней, просто в этот период Водолей как никогда бу-
дет склонен упорствовать в совершенных ошибках, упу-
ская при этом множество благоприятных возможностей.

Если же Водолей желает, чтобы наступающий год 
прошел у него на оптимистичной ноте, ему достаточно 
поменьше спорить с обстоятельствами и почаще све-
ряться с календарем благоприятных дней. Благо, что 
сделать это совершенно не трудно.

2025-й год у Водолея – не лучший год для карьеры и 
бизнеса. Тем не менее, он может пройти вполне неплохо 
и даже привести Водолея к успеху, но только при усло-
вии, что Водолей научится подстраиваться под быстро 
меняющиеся обстоятельства, а не будет по своей при-
вычке пытаться эти самые обстоятельства изменить. 

Иными словами, в наступающем году звезды горо-
скопа рекомендуют Водолею не биться лбом о стекло 
подобно упрямому насекомому, а спокойно ждать сво-
его благоприятного часа. Поверьте, таких часов у вас 
будет достаточно.

Что в 2025 году привлечет Водолею успех и деньги:
• Спокойное занятие текущими делами;
• Аналитическая работа над ошибками.

За что в 2025 году Водолею лучше не браться:
• Работа в команде;
• Финансовые операции;
• Споры и разногласия.

Скорпион
В наступающем 2025-м году 

Скорпион рискует растратить всю 
свою могучую энергию и нервы на 
бессмысленные споры и войну с ве-
тряными мельницами. А энергии у 
него будет столько, что мельницам точно не поздоро-
вится! Как и самому Скорпиону.

Суть в том, что в 2025-м году звезды гороскопа как у 
Скорпиона, так и у остальных знаков Зодиака будут усили-
вать такие качества, как неотступность и изворотливость, а 
потому пытаться в этот период времени переубедить или 
переспорить кого-либо – дело малоперспективное. 

В то же время те же звезды как назло будут провоциро-
вать Скорпиона во что бы то ни стало доказать окружающим 
свою правоту, причем по любому вопросу, будь то споры о 
политике, о производственных вопросах или даже о вкусах.

Увы, результат этих споров будет только один – измо-
танные нервы и упущенные возможности. А что касает-
ся правоты, то так ли уж нужно ее кому-то доказывать?

Если Скорпион желает в 2025-м году прийти к успе-
ху или хотя бы сохранить свои позиции, наилучшим 
решением для него будет взять паузу и сосредоточить-
ся на тех делах, где нет необходимости взаимодейство-
вать с коллективом. 

Ну а если уж обстоятельства вынуждают Скорпиона 
работать в команде, то попробуйте хотя бы не так остро 
реагировать на чужие ошибки, промахи и глупость. Раз-
решите дуракам быть дураками. В конце концов, дураки 
ведь тоже приносят пользу, хотя бы уже тем, что умень-
шают конкуренцию. 

Что в 2025 году привлечет Скорпиону успех и деньги:
• Самостоятельный бизнес;
• Планирование.

За что в 2025 году Скорпиону лучше не браться:
• Работа в команде;
• Производственные споры.

Козерог
Усердному и практичному Козе-

рогу в наступающем 2025-м году ед-
ва ли придется скучать. Звезды го-
роскопа наделяют его кипучей энер-
гией, а дела обещают продвигаться 
довольно неплохо. Особенно благо-
приятными у него ожидаются начало и вторая полови-
на года.

Здоровье и самочувствие Козерога в этот период то-
же обещают быть на хорошем уровне. В этом состоянии 
он способен не только преодолеть любые препятствия, 
но также как следует подтянуть свою физическую фор-
му. Даже если Козерог ни разу в жизни не посещал фит-
нес-центр, в этом году ему это очень даже не помешает.

Одним словом, Козерога ожидает хороший, насы-
щенный год. В конце весны и летом в его делах возмож-
ны некоторые небольшие заминки, которые, впрочем, 
не создадут ему серьезных проблем. Зато этот период у 
Козерога будет очень хорош для любви и путешествий.

В деловом плане наступающий 2025-й год у Козеро-
га будет особенно хорош для ведения самостоятельного 
бизнеса. Его энергичность и напористость помогут ему 
далеко обойти и подвинуть своих конкурентов. Кроме 
того, этот год очень подходит для работы с финансами 
– вложения, которые сделает Козерог в 2025-м году, об-
ещают быть продуманными и выгодными.

Что в 2025 году привлечет Козерогу успех и деньги:
• Самостоятельный бизнес;
• Финансовые операции и инвестиции;
• Работа на руководящей должности.

За что в 2025 году Козерогу лучше не браться:
• Вложения в высокорисковые активы;
• Участие в сомнительных и непроверенных про-

ектах.

Рыбы
У Рыб наступающий 2025-й год 

обещает пройти спокойно и гармо-
нично. Быть может он и не прине-
сет Рыбам каких-либо грандиоз-
ных свершений и достижений, зато 
он очень хорош для творчества и интеллектуальных за-
нятий. Их мозг в этот период обещает работать особенно 
четко, отличаясь креативностью и изобретательностью.

Другое дело, что в наступающем году Рыбам не стоит 
спешить претворять в жизнь все те идеи и планы, кото-
рые будут приходить им в голову. Увы, практичностью 
эти планы отличаться не будут. Гораздо чаще это будет 
красивая игра ума ради эмоционального удовольствия, 
а не достижения успеха. Но разве эмоциональное удо-
вольствие не стоит того?

Иными словами, звезды гороскопа рекомендуют Ры-
бам в 2025-м году спокойно плыть по течению жизни, по-
святив свое время и силы не тому, что выгодно, а тому, что 
интересно. Тогда и год будет насыщенным и интересным.

Лучшее, что могут сделать Рыбы в 2025-м году, это по-
святить свое время повышению квалификации. Больше то-
го, если вас не устраивает ваша профессия, можно подумать 
о том, чтобы освоить новые, более перспективные сферы.

Этот период не предполагает больших достижений в 
карьере и самостоятельном бизнесе, вам может попро-
сту не хватить энергичности для достижения результа-
тов. Зато все, что касается учебы, планирования и пои-
ска информации, будет получаться наилучшим образом.

Что в 2025 году привлечет Рыбам успех и деньги:
• Работа с информацией;
• Повышение квалификации;
• Творчество и креатив.

За что в 2025 году Рыбам лучше не браться:
• Самостоятельный бизнес;
• Работа в авральном режиме;
• Руководящая работа.
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Газета 
«Промышленные 
вести» предназначена  
для публикации 
информации о работе 
промышленных 
предприятий, 
строительных 
организаций и 
предпринимательства 
Воронежской области, 
развитии экономики 
региона и отдельных 
его отраслей

Пишите promvestvoronezh@mail.ru

С самого основания газета 
«Промышленные вести» уделяла 
постоянное и пристальное 
внимание как специфике развития 
промышленности Воронежской 
области и тонкостям 
производственных процессов, 
так и сотрудникам, 
занятым на предприятиях. 

ЧЕЛОВЕК ТРУДА — ИСКРА, 
запускающая в работу 
механизм промышленного 
развития страны. И мы  
со своей стороны делаем все 
возможное для поддержания 
престижа инженерных  
и рабочих специальностей. 

Вся наша деятельность 
нацелена на то, чтобы каждый 
от мало до велика знал:
ЧЕЛОВЕК ТРУДА —  
ОСНОВА НАЦИИ.

Подпишитесь! Будет интересно!    t.me/promvesti_vrn  https://vk.com/promvesti

Оформите подписку на 2025 год

Желаем, чтобы 2025 стал годом 
успеха и больших достижений! 

Пусть он принесет счастье 
и благополучие! Легкости 

в работе, уюта и тепла в доме, 
покоя и счастья на душе! 

И самое главное – 
Победы и Мира!

Уважаемые коллеги! 
Дорогие партнеры и друзья!

С Новым годом!


